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vorwort

die schulden von bund, ländern und gemeinden belaufen 

sich auf die astronomische summe von 1.500 Milliarden  

euro. Jährlich werden zinsen in höhe von 65 Milliarden euro 

fällig. Jeder bundesbürger kommt für sie im durchschnitt 

mit rund 800 euro jährlich auf.

dass die stetig wachsende staatsverschuldung insbesondere 

unter dem gesichtspunkt der generationengerechtigkeit ein 

zentrales politisches und gesellschaftliches Problemfeld 

darstellt, ist weithin erkannt und diskutiert worden. dennoch 

werden die staatlichen defizite selbst in zeiten konjunktu-

rellen wachstums nicht abgebaut. gegenwärtig ist erneut zu 

beobachten, wie in einer wachstumsphase, in der sich die 

steuereinnahmen günstig entwickeln, zusätzliche staatsaus-

gaben oder steuererleichterungen diskutiert werden und mit 

dem ziel der entschuldung konkurrieren.

welchen stellenwert muss die haushaltskonsolidierung 

haben? brauchen wir ein neuverschuldungsverbot? eine 

„schuldenbremse”? welchen finanziellen spielraum braucht 

die Politik, um gestaltend handeln und zukunftssicherung 

betreiben zu können – zum beispiel im bereich von bildung 

und forschung oder durch impulse für wachstum und be-

schäftigung? welche rolle spielt der europäische stabilitäts- 

und wachstumspakt?

diesen fragen ist die konrad-adenauer-stiftung am 20. Juni 

2007 in berlin nachgegangen. Prominente fachleute haben 

stellung bezogen und Perspektiven für eine nachhaltige 

beantwortung dieser fragen aufgezeigt. 

im zuge der aktuellen reform des finanzföderalismus ent-

hält die vorliegende dokumentation dieser veranstaltung ein 

umfangreiches kompendium an fakten und Meinungen, das 

für die debatte über die zukunft eines durchsetzungsstar-

ken, aber nicht minder effizienten staatswesens wichtige 

hinweise enthält.



6

solide staatsfinanzen –  
grundlage der sozialen  
Marktwirtschaft

Bernhard Vogel

es geht heute um die diskussion einer der 

elementarsten staatspolitischen fragestel-

lungen überhaupt.

das ist nicht neu – vor mehr als 200 Jahren 

hat david hume schon einmal formuliert: 

„entweder eine nation zerstört die öffent-

liche verschuldung, oder die öffentliche 

verschuldung zerstört die nation!” 

Müssen wir uns heute, über 200 Jahre 

später, ähnliche sorgen machen? was ist 

sache? was ist zu tun? genau das ist 

unsere frage: konsolidieren oder investie-

ren – strategien für den schuldenabbau.

Die HerauSforDerung –  

ein iMMenSer ScHulDenStanD

ich glaube, niemand wird es bestreiten: die 

öffentliche verschuldung ist beängstigend 

hoch. unsere gebietskörperschaften – 

„Entweder eine 

Nation zerstört 

die öffentliche 

Verschuldung, 

oder die öffent-

liche Verschul-

dung zerstört die 

Nation!”

der staat soll ein robuster schiedsrichter sein, wie es  

wilhelm röpke sagte. die höhe der staatsverschuldung nagt 

an seiner robustheit und ist eine denkbar schlechte voraus-

setzung dafür, dass der staat die sich im wettstreit messen-

den gesellschaftlichen akteure an die einhaltung klarer ord-

nungspolitischer spielregeln erinnern kann.

deshalb sind tragfähige wege aus der staatsverschuldung 

auch entscheidend wichtige beiträge für eine zukunftsfähige 

freiheitliche ordnung.

berlin, im oktober 2007

Matthias Schäfer

Koordinator Finanz- und Arbeitsmarktpolitik

Hauptabteilung Politik und Beratung

Konrad-Adenauer-Stiftung e. V., Berlin 

(v.l.n.r.: Hans Reckers, Gerhard Stratthaus, Steffen Kampeter,  
Bernhard Vogel )

Bernhard Vogel
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kommunen, länder und der bund – sind mit 1.500 Milliarden 

euro verschuldet, der bund davon allein mit �50 Milliarden euro. 

Jährlich geben die öffentlichen haushalte fast 65 Milliarden euro 

an zinsen aus – pro einwohner ungefähr 800 euro. für bildung 

und forschung ist es nur wenig mehr: rund 1.050 euro pro 

einwohner. selbst im letzten Jahr, 2006, einem Jahr mit einem 

erfreulichen wirtschaftswachstum von 2,7 Prozent, machte der 

bund noch 28 Milliarden euro neue schulden. würde man ab 

sofort jährlich zwanzig Milliarden euro zur schuldentilgung 

verwenden, würde es 75 Jahre dauern, um die gesamten schul-

den zu tilgen.

aber auch das ist nicht die ganze „fiskalische wahrheit”. die 

ausgewiesene staatsverschuldung beträgt nur etwa ein viertel 

der tatsächlichen finanziellen zukunftslasten unseres landes – 

ich nenne als beispiel die belastung unserer sozialversicherungs-

systeme durch die demografische entwicklung. ein kleiner teil 

dieser belastung wird schon heute durch den bundeszuschuss 

von rund achtzig Milliarden euro pro Jahr an die gesetzliche 

rentenversicherung deutlich.

gibt es angesichts dieser lage noch hoffnung? der blick zu 

unseren europäischen nachbarn zeigt: grund zur Mutlosigkeit 

besteht trotz der größe der aufgabe nicht. 

dänemark hat seit der Mitte der 1��0er Jahre seinen schulden-

stand von 73 auf dreißig Prozent des bruttoinlandsprodukts 

reduziert, irland im gleichen zeitraum sogar von 82 auf 25 

Prozent. Mit ausnahme von frankreich und deutschland ist von 

fast allen Mitgliedstaaten der europäischen union erfolgreich 

schuldenabbau betrieben worden.

und wir sollten nicht vergessen: den öffentlichen schulden in 

deutschland steht ein beachtenswertes öffentliches vermögen 

gegenüber. allein den wert der öffentlichen straßen beziffert das 

bundesamt für statistik mit 240 Milliarden euro. würde, was 

zunehmend geschieht, die öffentliche haushaltsführung in form 

der doppelten buchführung anstelle der kameralistik erfolgen, 

ergäbe sich – ohne sich die dinge damit schön zu rechnen – ein 

weniger einseitiges bild der lage. das zeigt: nicht verzweiflung, 

sondern handeln ist angesagt! 

selten standen meines erachtens die chancen besser. denn die 

steuereinnahmen entwickeln sich, wie jeder weiß, zurzeit über-

aus günstig. allein die jüngste steuerschätzung vom Mai dieses 

Jahres sagt, dass rund 180 Milliarden euro an zusätzlichen 

steuereinnahmen für die Jahre 2007 bis 2010 zu erwarten sind. 

und das institut für weltwirtschaft in kiel prognostiziert gar, dass 

bereits in diesem Jahr ein nahezu ausgeglichener finanzierungs-

saldo erzielt werden und deutschland gesamtstaatlich ohne neue 

schulden auskommen kann. wie es aussieht, wird es gelingen, 

die staatsausgaben auf ein niveau von unter 45 Prozent des 

bruttoinlandsproduktes zurückzuführen und damit auf den 

niedrigsten wert innerhalb der letzten zehn Jahre zu senken.

noch sind die spielräume für zukunftsichernde akzente aber eng 

bemessen. knapp ein drittel des bundeshaushalts fließt in die 

gesetzliche rentenversicherung, rund fünfzehn Prozent der bun-

desausgaben geben wir für zinsen aus und weitere fünfzehn Pro-

zent werden gegen die folgen der arbeitslosigkeit aufgewendet. 

insgesamt liegt der anteil der staatlichen beihilfen am bruttoin-

landsprodukt ein drittel über dem durchschnitt der eu-Mitglied-

staaten. gleichzeitig ist der anteil der staatlichen investitionen 

am bruttoinlandsprodukt in den vergangenen zehn Jahren um 

ein drittel zurückgegangen und liegt derzeit rund vierzig Prozent 

unter dem durchschnitt der eu-länder. 

also: wir geben wesentlich mehr für subventionen und erheblich 

weniger für investitionen aus als der durchschnitt der europä-

ischen Mitgliedstaaten.

leitplanken einer zukunftSfäHigen  

HauSHaltSpolitik

gibt es vor diesem hintergrund leitplanken für eine zukunftsfä-

hige haushalts- und schuldenpolitik? drei möchte ich nennen:

1.  die aktuelle entwicklung der steuereinnahmen zeigt, dass 

eine einnahmenseitige konsolidierung der staatsfinanzen 

wesentlich durch ein hohes wirtschaftswachstum ermöglicht 

wird. so wichtig die sparbemühungen des finanzministers 

sind, ein „herauswachsen” aus der verschuldung fällt politisch 

leichter als sich „heraus zu sparen”!
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2.  stark zunehmende steuereinnahmen dürfen kein anlass sein, 

um ausgabenseitige konsolidierungsbemühungen zu vernach-

lässigen. dazu gehört nicht unbedingt ein weniger an staatli-

chen leistungen. kahlschlag ist bestimmt keine lösung. aber 

dazu gehört ein modernes verantwortungsvolles leitbild 

staatlichen handelns: effizienz bei der erfüllung staatlicher 

aufgaben, das ständige bemühen um eine verbesserte Quali-

tät öffentlicher dienstleistungen. eine kritik staatlicher aufga-

ben ist vorzunehmen: was ist sache des staates, was können 

andere besser? was sind unsere Prioritäten? ein spitzenplatz 

in bildung und forschung, eine moderne öffentliche infra-

struktur, günstige bedingungen, dass junge Menschen eine 

familie gründen, gute rahmenbedingungen für den effizienten 

umgang mit energie und rohstoffen, um nur einige beispiele 

zu nennen.

3.  es wird auch notwendig sein, die positiven entwicklungen auf 

der einnahmen- und ausgabenseite um institutionelle absi-

cherungen einer nachhaltigen finanzpolitik zu ergänzen: ein 

gesetzlich festgeschriebenes schuldenverbot ist vorgeschlagen 

worden und wird kontrovers diskutiert. nicht nur, weil sich die 

finanzpolitik dadurch eines Mittels zur abfederung wirtschaft-

licher schwankungen beraubt, sondern weil sich auch die 

frage stellt, wie der verstoß gegen das verschuldungsverbot 

bestraft werden kann. 

alternativ ist eine „schuldenbremse” im gespräch, die eine 

„atmende finanzpolitik” ermöglichen soll. das heißt: stabilisie-

rung der wirtschaft durch staatliches handeln kann in zeiten 

ökonomischer schwierigkeiten sinnvoll sein. nur müssen wir 

künftig darauf achten, dass in zeiten hohen wachstums die 

öffentlichen haushalte wieder ausgeglichen werden – zum bei-

spiel mit hilfe eines „ausgleichskontos”, wie es der sachverstän-

digenrat vorgeschlagen hat.

weitere überlegungen über mögliche institutionelle Änderungen 

betreffen zum beispiel die goldene bilanzregel in artikel 115, 

absatz 1, satz 2 des grundgesetzes, nach der die neuverschul-

dung eines Jahres nicht über den investitionen liegen darf. was 

ist künftig unter investitionen zu verstehen? wie lässt sich eine 

störung des gesamtwirtschaftlichen gleichgewichts, von der man 

inzwischen glauben könnte, sie sei mehr die regel als die aus-

nahme, präzisieren?

wenn der staat wachstumsanreize setzt und wachstumshemm-

nisse abbaut, ernsthaft daran geht, staatsaufgaben, subventi-

onen und bürokratie auf effizienz und wirksamkeit zu überprü-

fen, sind ein ausgeglichener staatshaushalt und eine nachhaltige 

finanzpolitik die naheliegenden folgen und schuldenabbau keine 

utopie.

die veranstaltung soll den blick für das Mögliche und notwendige 

in der haushaltspolitik schärfen – mit hilfe des baden-württem-

bergischen finanzministers, gerhard stratthaus, der aus einem 

land kommt, das schon heute eine unterdurchschnittliche ver-

schuldung aufweist und für eine weitere konsolidierung steht. 

wir freuen uns, dass sie heute gekommen sind. sie sind seit 

1��8 finanzminister, also ein ausgewiesener experte.

aber wir brauchen zur beantwortung unserer frage auch die 

hilfe von herrn bofinger, einem der so genannten fünf wirt-

schaftsweisen. ein Mann, der stets mutig und kontrovers seine 

Meinung zu sagen pflegt – nicht zuletzt im gutachten des sach-

verständigenrates vom März dieses Jahres, dessen zentrale 

inhalte zum thema „staatsverschuldung wirksam begrenzen” er 

nicht mitgetragen und deswegen ein Minderheitsvotum abgege-

ben hat. verehrter herr bofinger, wir freuen uns auf ihren stand-

punkt und danken ihnen, dass sie sich heute in die diskussion 

einbringen.

ebenso herzlich begrüße ich herrn bundestagsabgeordneten 

kampeter, den haushaltspolitischen sprecher der cdu/csu-

bundestagsfraktion. die sonst eher für ihre zurückhaltung be-

kannte frankfurter allgemeine zeitung hat herrn kampeter 

ehrend als „spielverderber” für allzu große ausgabenbereitschaft 

bezeichnet. lieber herr kampeter, wir wollen sie ermutigen, 

gelegentlich „spielverderber” zu sein, wir wollen sie aber vor 

allem heute auf diesem Podium herzlich begrüßen!

 

Wenn der Staat 

Wachstumsan-

reize setzt und  

Staatsaufgaben 

auf Effizienz und 

Wirksamkeit 

überprüft, ist 

Schuldenabbau 

keine Utopie.
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als weiteren experten auf unserem Podium begrüße ich herrn 

reckers, Mitglied des vorstands der deutschen bundesbank. 

ludwig erhard zählte „stabiles geld” zu den wirksamsten Mitteln 

der „sozialpolitik”. und weil dafür stabile staatsfinanzen und ein 

ausgeglichener staatshaushalt wichtige voraussetzungen sind, 

danken wir ihnen, herr reckers, dass sie das Problemfeld der 

staatsverschuldung um die währungspolitischen Perspektiven 

erweitern werden. seien sie uns herzlich willkommen! 

und schließlich freut es mich aus zwei gründen, den Moderator 

vorzustellen: herrn torsten alsleben vom zdf-hauptstadtstudio. 

es ist immer gut, einen gast vom zdf bei uns zu haben, aber 

wenn er noch dazu alt-stipendiat der konrad-adenauer-stiftung 

ist, freut uns das natürlich ganz besonders. auch ihnen ein 

herzliches willkommen. 

die konrad-adenauer-stiftung möchte mit dieser veranstaltung 

und mit der arbeit in der abteilung Politik und beratung, die 

dafür verantwortlich ist, zur entwicklung eines modernen staats-

verständnisses beitragen – zum beispiel bei der begleitung der 

anstehenden föderalismusreform ii, im zuge der anstehenden 

grundsatzprogrammdiskussion der cdu, aber auch in kritischer 

beobachtung der grundsatzprogrammdiskussion der sPd. 

wir wollen deutlich machen: es geht weniger um das „ob”, 

sondern um das „wie” staatlichen handelns, nicht um die bei 

vielen angst auslösende formel des staatsabbaus, sondern um 

verbesserte formen von governance auf allen politischen ebe-

nen.

und sie wären enttäuscht, wenn ich in diesem zusammenhang 

nicht konrad adenauer zitieren würde, und diese enttäuschung 

möchte ich ihnen ersparen: „das deutsche volk krankt seit 

vielen Jahrzehnten in allen seinen schichten an einer falschen 

auffassung vom staat, von der Macht, von der stellung der 

einzelperson. es hat den staat zum götzen und auf den altar 

erhoben. die einzelperson, ihren wert und ihre würde hat es 

diesem götzen geopfert.” (konrad adenauer, 1�46)

 

unser gesellschaftsmodell von der sozialen Marktwirtschaft 

antwortet darauf. sie will einen handlungsfähigen staat, einen 

staat, der von seinen bürgern akzeptiert wird, der effizient 

arbeitet, der für sozialen ausgleich sorgt, der aber den Menschen 

nicht nur mit seinen materiellen bedürfnissen sieht, sondern ihn 

auch mit seiner individuellen leistungsfähigkeit wahrnimmt, der 

nicht für den einzelnen voraus denkt. der staat darf nicht in dem 

sinne vorsorgend sein, dass er den Menschen vorschriften macht 

und ihnen entscheidungen abnimmt. er soll den einzelnen den 

weg frei machen für eine eigenverantwortliche entwicklung, und 

– wo das nicht möglich ist – ihm die chance eröffnen, gleichbe-

rechtigt am wirtschaftsleben teil zu nehmen und ihn fördernd zu 

begleiten.

 

der staat soll den bürger nicht bevormunden, sondern helfen, 

ihn zu befähigen. und dazu müssen wir den staat in die lage 

versetzen – auch indem wir über konzepte des schuldenabbaus 

diskutieren.

Der Staat soll 

den Bürger nicht 

bevormunden, 

sondern helfen, 

ihn zu befähi-

gen. Und dazu 

müssen wir den 

Staat in die Lage 

versetzen.



konsolidieren oder investieren
waruM es ohne neuverschuldungsVERbot  nicht Mehr geht!

Gerhard Stratthaus

es sind schon einige zitate gefallen, deswe-

gen möchte ich auch eines an den anfang 

stellen: „überall in europa haben die schul-

den enorm zugenommen, die heute in allen 

großen staaten als drückend empfunden 

und auf die dauer vermutlich zum ruin 

führen werden.” dieses zitat von adam 

smith stammt aus dem Jahre 1780. es ist 

also offensichtlich nicht ganz neu, was wir 

heute hier diskutieren. 

ich bin studierter volkswirt, seit neun 

Jahren Minister, und vorher 28 Jahre ober-

bürgermeister einer kleinen stadt gewesen. 

deswegen erlauben sie mir einen poli-

tischen vortrag mit wirtschaftlichem hinter-

grund.

um eines gleich vorweg zu sagen: vieles 

von dem, was wirtschaftlich richtig ist, wird 

politisch nicht funktionieren. 

in der wirtschaft geht man immer vom 

rational denkenden und handelnden homo 

Vieles von dem, 

was wirtschaft-

lich richtig ist, 

wird politisch 

nicht funktionie-

ren.

Gerhard Stratthaus
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oeconomicus aus und ich möchte schlicht und einfach feststellen: 

der homo politicus ist nicht immer ein homo oeconomicus.

der moderne staat hat verschiedene aufgaben, die in den letz-

ten Jahrhunderten angewachsen sind. da ist einmal die innere 

und die äußere sicherheit, eine umfangreiche verwaltung oder 

die gerichtsbarkeit. die öffentliche infrastruktur kam später 

hinzu, noch später krankenhäuser, schulen oder hochschulen, 

und im vergangenen Jahrhundert ging es vor allen dingen um 

den sozialen ausgleich.

 

erfahrungsgemäß haben in der staatsgeschichte die einnahmen 

nicht gereicht, um die ausgaben zu decken. Man hat defizite in 

kauf genommen, in einigen fällen durchaus zu recht. aber heute 

möchte ich grundsätzlich – und an späterer stelle werde ich das 

erläutern – zu neuen schulden festhalten: wir leben heute in 

einer zeit, in der wir es uns strukturell nicht mehr leisten kön-

nen, neue schulden aufzunehmen. ein grund dafür ist von herrn 

vogel bereits genannt worden. die belastungen, die wir künf-

tigen generationen aufbürden. neben der offen ausgewiesenen 

kapitalmarktverschuldung, sind das zum beispiel beamtenpensi-

onen oder die verpflichtung gegenüber den altersvorsorgesyste-

men. wenn man die barwerte dieser verpflichtungen berechnet, 

so ergeben diese finanzmathematisch ein Mehrfaches der kapi-

talmarktverschuldung.

zur entwicklung Der StaatSverScHulDung –  

ein HiStoriScHer Überblick

wenn man über die verschuldung spricht, so lohnt die frage, wie 

sie entstanden ist. wir hatten nach dem zweiten weltkrieg, 

bedingt durch die währungsreform, praktisch einen schulden-

freien staat. als das geld am knappsten war, in den 1�50er 

Jahren, wurden auch keine schulden gemacht. vielmehr gab es 

einen finanzminister schäffer, der im so genannten Juliusturm 

geld zurückgelegt hat.

in den 1�60er Jahren hat man angefangen, schulden zu machen 

– meistens mit einem schlechten gewissen. der entscheidende 

unterschied zur heutigen neuverschuldung war: die schulden 

sind damals höchstens in dem Maße gewachsen wie die steuer-

einnahmen und das bruttoinlandsprodukt, so dass der an-teil der 

zinsen an den staatsausgaben ungefähr gleich geblieben ist. das 

hat sich in den letzten Jahren dramatisch verändert. heute 

haben wir aber auch die niedrigsten zinssätze, die wir jemals 

seit dem ende des zweiten weltkriegs gehabt haben.

von großer bedeutung war eine veränderung, die in den Jahren 

1�66/67 ihren anfang nahm. Mit dem ersten konjunktureinbruch 

zu zeiten des finanzministers strauß und des wirtschaftsmini-

sters schiller – „Plüsch und Plum” hat man sie damals genannt – 

wurde der keynesianismus bewusst eingeführt. die vorstellung, 

der staat müsse sich zur stabilisierung des wirtschaftsprozesses 

antizyklisch verhalten und könne dazu schulden aufnehmen. ein 

ansatz, der im Prinzip auch richtig war – aber mit einem wesent-

lichen unterschied zum schuldenmachen der 1�50er Jahre. 

während man damals ein schlechtes gewissen beim schulden-

machen gehabt hat, war es jetzt wissenschaftlich untermauert, 

dass man schulden machen darf! keynes hat in der tat gesagt, 

dass in einer konjunkturflaute der staat die nachfrage steigern 

und dazu neue schulden aufnehmen darf. er hat allerdings auch 

gesagt, dass diese schulden dann wieder zurückzuführen sind, 

wenn es die wirtschaftliche entwicklung zulässt. das ist eben der 

unterschied zwischen dem homo oeconomicus und dem homo 

politicus: der oeconomicus wusste, dass zurückgeführt werden 

muss, der politicus hat sich in der regel nicht daran gehalten.

das sind die nüchternen fakten: seit dem Jahr 1�68 sind die 

„schleusen” aufgemacht worden. die erste große Ölkrise im Jahr 

1�73 führte zu gewaltigen staatlichen ausgabeprogrammen – 

immer mit dem argument der konjunkturstabilisierung. das war 

auch vertretbar. entscheidend war: die andere seite von keynes 

hat gefehlt und so nahmen die schulden immer weiter zu.

es kam dann im Jahre 1�82 zu einem regierungswechsel. bun-

deskanzler helmut schmidt musste auch deswegen aufhören, 

weil seine regierung die staatsfinanzen nicht mehr im griff 

hatte. die regierung unter bundeskanzler helmut kohl hat in 

den ersten acht oder neun Jahren ihrer amtszeit weiterhin neue 

schulden gemacht. diese wuchsen aber wesentlich langsamer 
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als das bruttoinlandsprodukt, so dass zumindest die relative 

verschuldung bezogen auf das bruttoinlandsprodukt zurückge-

gangen ist.

dann kam die wiedervereinigung und in ihrer folge nahm die 

verschuldung enorm zu. wir wissen heute, dass ein solch histo-

rischer fall bei jeder verfassungsänderung über regeln der 

staatsverschuldung vorgesehen werden müsste. wenn ein so 

außergewöhnliches ereignis eintritt, sind zu seiner bewältigung 

neue schulden notwendig. allerdings darf das meiner ansicht 

nach nur für eine übergangszeit sein.

nach dem Jahr 1��3 mit der höchsten jemals eingegangenen 

neuverschuldung sorgten vor allem die Jahre 2000 und 2001 für 

eine verschnaufpause. aber seitdem sind die schulden weiter 

enorm gewachsen. ursachen waren der konjunktureinbruch als 

folge des 11. september 2001, aber auch hausgemachte wie die 

verunglückte körperschaftsteuerreform mit riesigen steuerein-

nahmeausfällen. diese führte dazu, dass in einem Jahr die 

körperschaftsteuereinnahmen noch 4� Milliarden dM betrugen 

und im folgenden Jahr auf minus 400 Millionen euro beliefen.

im augenblick sieht die situation etwas besser aus, ich werde 

gleich darauf zurückkommen.

Die Situation in baDen-wÜrtteMberg

zuvor darf ich einige haushaltszahlen aus baden-württemberg 

vergleichsweise anführen. zur situation des bundes hat herr 

vogel schon einiges gesagt. das land baden-württemberg hat 

den „drittbesten haushalt” – bayern ist wesentlich besser, auch 

sachsen ist etwas besser, die anderen länder sind alle wesent-

lich schlechter. also alles das, was ich jetzt sage, ist beim bund 

und bei zumindest zwölf anderen ländern wesentlich drama-

tischer – soviel zu den relationen.

baden-württemberg hat ein haushaltsvolumen von ungefähr 32 

Milliarden euro und einen schuldenstand von 41 Milliarden euro. 

was heißt das konkret? wir haben in den letzten Jahren bis zum 

Jahr 2005 – seither hat sich die situation deutlich verbessert – 

jährlich ungefähr zwei Milliarden euro neue schulden aufgenom-

men. dieser betrag lag immer etwas unter den öffentlichen in-

vestitionen. daraus könnte man schließen, dass baden-württem-

berg durch die investitionen vorsorge für die zukunft getroffen 

hat. dies ist aber falsch. denn wir haben auch fast zwei Milliar-

den euro für zinsen ausgegeben. das heißt, die schulden, die 

wir aufgenommen haben, haben keineswegs zur stabilisierung 

unseres haushalts in der zukunft durch neue investitionen bei-

getragen. in wirklichkeit haben wir mit den zusätzlichen schul-

den nur die zinsen für altschulden bedient, die in zeiten aufge-

nommen wurden, als es baden-württemberg und der bundesre-

publik deutschland wesentlich besser ging.

knapp zwei Milliarden euro haben wir auch noch im Jahre 2005 

aufgenommen. zu einer zeit, als die zinssätze schon viele Jahre 

auf einem historisch niedrigen niveau waren. das land baden-

württemberg finanziert seine schulden durchschnittlich über 

acht Jahre, so dass es acht Jahre dauert bis die durchschnittlich 

niedrigen zinssätze durchdringen. seit dem Jahr 2000 haben wir 

nur noch einen durchschnittszinssatz von viereinhalb Prozent – 

im vergleich zu früheren durchschnittszinssätze von acht, neun, 

manchmal sogar elf Prozent, natürlich zumeist bezogen auf 

kurze zeiträume und im zusammenhang mit hohen inflationsra-

ten. sollten künftig die zinssätze wieder anziehen, so wie im 

letzten dreivierteljahr von dreieinhalb Prozent für zehnjährige 

anleihen auf in der spitze fünf Prozent, dann hat das erhebliche 

folgen. Jeder zusätzliche Prozentpunkt kostet das land baden-

württemberg rechnerisch 400 Millionen euro pro Jahr. sie kön-

nen sich vorstellen, was das für den bund bedeuten würde. auch 

daran ersehen sie die bedeutung der haushaltskonsolidierung, 

einem zentralen anliegen unserer landesregierung. und nun zur 

frage, warum wir konsolidieren wollen?

riSiken, Die eine konSoliDierung  

unuMgänglicH MacHen

Die demografische entwicklung

zunächst, weil wir in einer ganz anderen situation sind als nach 

dem zweiten weltkrieg oder in einer anderen situation, in der 

sich heute länder wie china oder indien befinden. länder mit 
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sehr hohen wachstumsraten, die in einem starken umbruch 

stecken. länder mit einer anderen demografischen situation. 

zumindest in indien leben viele junge Menschen, für die ausbil-

dungsmöglichkeiten geschaffen werden. in einer solchen situa-

tion sind höhere schulden eher zu vertreten. in deutschland ist 

die demografische entwicklung anders, in zwanzig Jahren wird 

ein wesentlich größerer anteil unserer bevölkerung im ruhe-

stand oder in rente sein.

hier spielt die generationengerechtigkeit eine wichtige rolle. die 

schulden, die heute gemacht werden, müssen zumindest ver-

zinst werden, selbst wenn sie nicht zurückgezahlt werden. und in 

anbetracht der tatsache, dass in zukunft weniger Menschen 

steuern bezahlen, kann das zu einer belastung der politischen 

und ökonomischen stabilität führen. es ist nicht auszuschließen, 

dass junge Menschen sich fragen, warum sie laufende steuern 

und beiträge zahlen für verpflichtungen aus der vergangenheit, 

wie Pensionen, renten und zinsen. für verpflichtungen, die die 

Politik zu einer zeit eingegangen ist, als mehr Menschen steuer- 

und beitragszahler waren und es deutschland besser ging. und 

es gibt zwei Möglichkeiten, sich dem zu entziehen: konzerne 

verlagern auf legale weise gewinne ins ausland, dem „kleinen 

Mann” bleibt die illegalität der schwarzarbeit oder der schatten-

wirtschaft. rechtlich besteht hier natürlich ein unterschied. das 

eine ist legal, das andere strafbar. aber ökonomisch ist es ver-

gleichbar. schon heute wandern viele sehr qualifizierte junge 

leute ins ausland ab. und solange in deutschland eine deutlich 

höhere abgabenbelastung herrscht als in anderen ländern, ist 

dies verständlich. abwanderungswillige Menschen müssen dafür 

in internationalen konzernen nicht einmal ihren arbeitgeber oder 

dauerhaft den arbeitsort wechseln. aber sie werden ihre steuern 

im niedrig besteuernden ausland bezahlen.

 

hinzu kommt, dass die zunehmende globalisierung es für hoch-

qualifizierte jüngere leute immer einfacher und selbstverständ-

licher machen wird, auszuwandern.

zum anderen bin ich davon überzeugt, dass die schulden von 

heute die steuern und abgaben von morgen sind. deshalb hat 

sich baden-württemberg dem ziel der nullverschuldung ver-

schrieben. wichtig sind mir dabei zwei überlegungen: zum einen 

ist festzuhalten, dass die deutsche wirtschaft relativ langsam 

wächst, trotz der im vergleich zu den letzten fünf Jahren hohen 

wachstumsraten. verglichen mit dem wachstumstempo der 

weltwirtschaft liegen wir selbst zurzeit – in unseren besten 

Jahren – deutlich zurück. und dies wird angesichts unserer 

demografischen entwicklung so bleiben.

Die bereits eingegangenen zukunftsbelastungen und der  

länderfinanzausgleich

zum anderen bleiben die enormen zukunftsbelastungen. der 

haushalt von baden-württemberg sieht bei einem volumen von 

32 Milliarden euro ungefähr drei Milliarden euro für Pensionen 

vor. und die Pensionsausgaben steigen von Jahr zu Jahr um 

hundert Millionen euro. wir wissen heute nicht genau, wie hoch 

die Pensionsausgaben im Jahre 2020 oder 2030 sein werden, 

weil langfristige Prognosen dazu schwierig sind. eines wissen wir 

allerdings: wir werden doppelt so viel Pensionäre haben wie 

heute. insbesondere in den 1�70er Jahren wurden viele lehrer 

eingestellt, die nun bald 65 Jahre alt werden. 

oft werden in diesem fall die beamten mit dem argument an-

gesprochen, für ihre Pensionsverpflichtung läge keine kapital-

deckung vor. das ist richtig, aber wie ist es um die kapitalde-

ckung der gesetzlichen rentenversicherung bestellt? volkswirt-

schaftlich gesehen sind beide systeme genau gleich einzuschät-

zen. im einen fall werden die ausgaben allein aus steuern 

bezahlt, im anderen fall aus beiträgen und steuern. ohne den 

steuerzuschuss würde die rentenversicherung nämlich nicht 

mehr funktionieren.

wirtschaftliche risiken gibt es auch in baden-württemberg. 

zurzeit geht es sehr gut, mit fünf Prozent die niedrigste arbeits-

losenquote in deutschland, ein hohes wirtschaftswachstum und 

sehr gute steuereinnahmen. allerdings hat baden-württemberg 

unter dem strich – nach dem länderfinanzausgleich – nicht 

mehr geld pro kopf der bevölkerung zur verfügung als der 

durchschnitt der anderen länder. vor dem länderfinanzausgleich 

haben wir von den flächenländern nach hessen die zweithöchs-
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– eine legale rechtliche gestaltung. um dem einhalt zu gebieten 

wird gefordert, das steuerecht zu verändern. diejenigen, die 

dies tun, sind gleichzeitig die stärksten verfechter eines ein-

fachen steuerrechts. auch wenn es uns nicht gefällt: vieles 

hängt nicht mehr von uns allein ab, weil die globalisierung neue 

grenzüberschreitende Möglichkeiten schafft und der rest der 

welt immer weniger rücksicht auf uns nehmen wird. 

DaS ScHulDenverbot alS wirkSaMe forM  

Der riSikobegrenzung

in anbetracht dieser risiken sind wir in baden-württemberg der 

Meinung, dass wir die schulden sogar verbieten sollten, ohne 

gewisse spielräume zu belassen. ich werde dies gleich noch 

erläutern.

aber zunächst möchte ich festhalten: so gut die idee der antizy-

klischen Politik ist, wenn sie vierzig Jahre nicht funktioniert hat, 

dann frage ich mich, warum sie die nächsten vierzig Jahre funk-

tionieren sollte. deswegen habe ich am anfang homo politicus 

und homo oeconomicus gegenüber gestellt. Mein vorgänger im 

amt hat immer gesagt: „einen finanzminister oder ein Parlament 

dazu zu bekommen, eine rücklage zu bilden, sei ungefähr die 

gleiche aufgabe, wie wenn man einem hund beibringen wollte, 

sich einen wurstvorrat anzulegen.”

und ein kollege, finanzminister der sPd, sagte kürzlich: 

„schlimme haushaltslagen werden immer in guten haushalts-

lagen gemacht.” Jetzt haben wir höhere steuereinnahmen und 

jetzt besteht wieder die gefahr, dass höhere ausgaben verurs-

acht werden. ausgaben, die auch in zeiten noch anfallen, in 

denen die steuereinnahmen wieder geringer ausfallen.

Das neuverschuldungsverbot

baden-württemberg wird deswegen versuchen, in der landes-

verfassung, wenn das im grundgesetz über die föderalismus-

kommission nicht gelingt, ein grundsätzliches verschuldungsver-

bot einzubauen. allerdings mit einem ausgleichskonto, das auf 

klar umrissene wenige fälle beschränkt sein muss. es ist selbst-

So gut die Idee 

der antizykli-

schen Politik ist: 

Wenn sie vierzig 

Jahre nicht 

funktioniert 

hat, dann stellt 

sich die Frage, 

warum sie die 

nächsten vierzig 

Jahre funktionie-

ren sollte.

ten einnahmen. nach dem länderfinanzausgleich sind wir unge-

fähr an elfter stelle. die wirtschaftslage eines landes macht 

daher für seine haushaltssituation nicht so viel aus, weil der 

finanzausgleich sehr stark nivelliert.

entscheidungen auf bundesebene schlagen sich auch im landes-

haushalt nieder. die unternehmensteuerreform befindet sich 

zurzeit in der abstimmung. eine entlastung von fünf Milliarden 

euro steht in der diskussion, das würde für baden-württemberg 

einen ausfall von bis zu 500 Millionen euro bedeuten. obwohl 

vorsorge dafür getroffen wurde muss dieser fehlbetrag gesehen 

werden.

Sind Steuererhöhungen eine lösung?

natürlich könnte anstelle der ausgabenreduzierung durch eine 

erhöhung der einnahmen versucht werden, die haushalte in 

ordnung zu bringen. hierzu möchte ich, gerade bei der cdu-na-

hen konrad-adenauer-stiftung, zunächst festhalten: die steuer-

quote ist in deutschland im augenblick, verglichen mit der situa-

tion nach dem zweiten weltkrieg, nicht sehr hoch. sie war vor 

zehn oder zwanzig Jahren wesentlich höher als heute. und eine 

um einen Prozentpunkt höhere steuerquote bedeutet rund 23 

Milliarden euro zusätzliche steuereinnahmen. eine um ein bis 

zwei Prozentpunkte höhere steuerquote, wie früher, würde 45 

bis fünfzig Milliarden euro höhere steuereinnahmen bedeuten. 

warum machen wir das nicht? ich will hier nicht über gerechtig-

keit und ethische fragen reden, sondern über klugheit. wir 

können die folgen der globalisierung nicht ausblenden. Manche 

wollen das nicht einsehen. herr lafontaine in erster linie tut 

immer so, als ob es noch einen geschlossenen wirtschaftsraum 

gäbe. ich habe vor vierzig Jahren nationalökonomie studiert. 

dieses fach gibt es heute so nicht mehr, weil ökonomische 

fragen international sind. in baden-württemberg ist das zum 

beispiel an den grenzen zur schweiz oder zu Österreich zu 

sehen. die Menschen fahren zum tanken über die grenze. und in 

Österreich sind die steuern auf unternehmensgewinne niedriger 

als in deutschland. im gegenzug gibt es dort eine lohnsummen-

steuer. diese konstellation wird ausgenutzt, indem in deutsch-

land produziert und in Österreich die gewinne versteuert werden 
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verständlich, dass bei schwächer werdenden steuereinnahmen, 

nicht sofort die baustellen geschlossen werden. das wäre un-

klug. aber auf der anderen seite gilt: wenn wir nicht rigoros bei 

verstößen gegen das verschuldungsverbot vorgehen, dann 

werden wir die gleiche situation wie in den vergangenen Jahren 

erleben.

baden-württemberg wird ferner die lebensarbeitszeit der beam-

ten schneller verändern als das renteneintrittsalter der gesetz-

lich rentenversicherten. dadurch wird die zahl der beamten 

nicht zurückgehen, aber die zahl der Pensionäre. für die Pensio-

näre haben wir zusätzlich gerade einen Pensionsfonds mit 500 

Millionen euro gebildet.

natürlich werden wir auch in die zukunft investieren. was sind 

eigentlich investitionen, so wurde von herrn vogel bereits ge-

fragt: eine investition ist volkswirtschaftlich betrachtet ein 

verzicht auf konsum in der gegenwart, verbunden mit der 

hoffnung, dass dieser verzicht in zukunft zinsen und erträge 

einbringt. was sind dann sinnvolle öffentliche investitionen? 

vieles von dem, was als öffentliche investition betrachtet wird, 

ist keine investition, sondern langfristiger konsum. ein „spaß-

bad” zum beispiel ist eine investition! die einstellung eines 

universitätsprofessors ist dagegen keine investition. über den 

volkswirtschaftlichen nutzen einer derartigen definition lässt sich 

streiten. häufig ist das schwimmbad nicht nur keine investition, 

sondern sogar eine desinvestition, weil laufende zuschüsse 

notwendig werden, um den erhalt zu sichern.

Der abbau der altschulden

eine letzte stellungnahme zum schuldenabbau. baden-württem-

berg wird dafür sorgen, dass ab dem Jahr 2008 keine neuen 

schulden mehr gemacht werden. das dazu notwendige ist in die 

wege geleitet. es kommt dann immer wieder die diskussion auf, 

ob anschließend die altschulden abgebaut werden sollen. ich bin 

der Meinung, man sollte schritt für schritt vorgehen. dazu ein 

kleines rechenexempel: wenn wir zehn Jahre lang keine neuen 

schulden machen, dann wäre bereits viel erreicht. denn bei 

einem wachstum von drei Prozent – eineinhalb Prozent real und 

eineinhalb Prozent inflation –, würde der schuldenstand von 

aktuell ungefähr 68 Prozent des bruttoinlandsprodukts auf 

fünfzig Prozent zurückgehen. was herr vogel vorhin zu ländern 

wie dänemark gesagt hat war möglich, weil diese länder neben 

den sparanstrengungen auch besonders stark gewachsen sind.

in der föderalismuskommission, in der der baden-württember-

gische Ministerpräsident co-vorsitzender ist, werden wir versu-

chen einen rigorosen kurs bei der verschuldungsbegrenzung 

durchzusetzen – soweit dies möglich ist. ich glaube aber nicht, 

dass uns jemand daran hindern kann, in unserer landesverfas-

sung wesentlich weiter zu gehen, wenn wir der Meinung sind, 

dass der im bund beschlossene kompromiss nicht weit genug 

geht. baden-württemberg hat das auch besonders nötig, denn 

es muss mit den höchsten Pensionsbelastungen fertig werden. 

und an dieser stelle kann ich mit etwas Positivem schließen: 

diese Pensionsverpflichtungen haben wir deswegen, weil wir das 

beste lehrer-schüler-verhältnis aller flächenländer haben. auf 

der einen seite eine schöne und gute sache, auf der anderen 

seite eine große herausforderung.



PodiuMsdiskussion
Peter bofinger, steffen kaMPeter, hans reckers,  

gerhard stratthaus

Moderation: thorsten w. alsleben

thorsten w. alsleben:

 

Manchmal kann man in den Medien den eindruck gewinnen, wir 

würden im geld schwimmen. alle zwei wochen gibt es neue 

Meldungen über eine bessere konjunktur und höhere steuerein-

nahmen. bundesfinanzminister steinbrück geht davon aus, dass 

der staatshaushalt im Jahre 2010 ausgeglichen sein wird. 

(v.l.n.r.: Peter Bofinger, Steffen Kampeter, Thorsten W. Alsleben,  
Gerhard Stratthaus, Hans Reckers)
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bundeswirtschaftsminister glos sagt dies bereits für das Jahr 

2008 voraus. herr reckers, dennoch mahnte die deutsche 

bundesbank in ihrem Monatsbericht Juni 2007 an, keinesfalls sei 

das ziel des ausgeglichenen haushalts schon erreicht. wie ist 

der aktuelle stand zum thema „ausgeglichener haushalt”?

Hans reckers:

im Jahr 2006 betrug das gesamtstaatliche defizit 1,6 Prozent 

des bruttoinlandsprodukts und in diesem Jahr wird es gemäß 

den regierungsplanungen auch noch ein defizit, also eine neu-

verschuldung, geben. grundsätzlich müssen wir die themen 

„ausgeglichener haushalt” und „schuldenabbau” klar trennen. 

geht es nur um den abbau der neuverschuldung, wodurch der 

schuldenstand immer noch weiter wächst, oder ist es wirklich 

der abbau des schuldenstandes?

und obwohl wir vom ziel eines ausgeglichenen haushalts noch 

ein stück entfernt sind, ist es bemerkenswert und beängstigend, 

welche diskussionen und entscheidungen über höhere staats-

ausgaben stattfinden. vierzehn Milliarden euro sollen in den 

kommenden Jahren aus dem staatshaushalt in die krankenkas-

sen fließen. der bund übernimmt kosten der kleinkinderbetreu-

ung, das bafög soll um zehn Prozent erhöht werden, die ent-

wicklungshilfe soll um 750 Millionen euro im Jahr steigen. die 

länder stellen teilweise zusätzlich lehrer und Polizisten ein.

ich sehe mit großen sorgen auf die ausgabenseite. vor allem, in 

anbetracht der tatsache, dass die verminderung des defizits auf 

1,6 Prozent im letzten Jahr in einem sehr günstigen konjunktu-

rellen umfeld zustande kam.

insofern sind wir von einer nachhaltigen finanzpolitik und einem 

ausgeglichenen haushalt noch entfernt. denn wenn wir über den 

konjunkturzyklus hinweg ausgeglichene haushalte als ausdruck 

von nachhaltigkeit anstreben, dann müssten wir in einer kon-

junkturellen situation wie der jetzigen gesamtstaatliche über-

schüsse einplanen, die in konjunkturellen schwächephasen 

entstehende defizite ausgleichen.

„Insofern sind 

wir von einer 

nachhaltigen 

Finanzpolitik und 

einem ausgegli-

chenen Haushalt 

noch entfernt. 

Denn über den 

Konjunktur-

zyklus hinweg 

müssten wir in 

einer Situation 

wie der jetzigen 

gesamtstaatli-

che Überschüsse 

einplanen.”

Hans Reckers

„Und wenn Sie 

vom ‚Schwim-

men im Geld‘ ge-

sprochen haben, 

dann möchte ich 

entgegnen: Wir 

‚ertrinken nahe-

zu in Schulden‘”.

Steffen Kampeter

thorsten w. alsleben:

herr kampeter, ihre aufgabe als haushaltspolitischer sprecher 

der cdu/csu-bundestagsfraktion ist es, die zusätzlichen ausga-

benwünsche im bundeshausalt abzuwehren. ist es da hilfreich, 

wenn pausenlos über steuermehreinnahmen diskutiert wird oder 

wünschten sie sich vielmehr schlechtere Prognosen?

Steffen kampeter:

sie haben nicht unrecht, es ist schon einigermaßen paradox. 

natürlich ist sparen einfacher, wenn jeder von einer krise redet. 

und eine konservative haushaltspolitik ist ausgesprochen 

schwierig zu vermitteln, wenn jede woche eine gute nachricht 

über die entwicklung der staatseinnahmen kommt.

tatsache ist aber: die gefühlte konsolidierung ist weitaus besser 

als die tatsächliche konsolidierung, denn beim geringsten kon-

junktureinbruch oder bei einem anstieg der arbeitslosigkeit 

werden die jetzt ausgesprochen positiven entwicklungen des 

staatshaushaltes nicht weiter fortgeführt werden können.

und wenn sie vom „schwimmen im geld” gesprochen haben, 

dann möchte ich entgegnen: wir „ertrinken nahezu in schulden”.

der bundeshaushalt hat fast tausend Milliarden euro schulden 

angehäuft, in unterschiedlichsten politischen konstellationen. 

und wenn wir dabei noch von einmaligen effekten wie den 

erlösen aus der versteigerung der uMts-lizenzen oder höheren 

bundesbankgewinnen absehen, dann zahlen wir heute noch an 

den staatskarossen von konrad adenauer – weil wir de facto bis 

heute keine schulden getilgt haben. es war eine illusion zu 

glauben, schuldenpolitik würde die handlungsspielräume des 

staates ausweiten. tatsächlich liegen die zinszahlungen für diese 

schulden so hoch, dass wir sie zum gegenwärtigen zeitpunkt aus 

der substanz zahlen.

also von entwarnung kann überhaupt keine rede sein. wir 

müssen leitplanken einziehen, denn das strukturelle defizit ist 

weiterhin hoch. wir müssen vorsorge dafür treffen, dass wir bei 
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einer verschlechterung der wirtschaftlichen rahmenbedingungen 

das defizitziel „nullverschuldung” halten können.

thorsten w. alsleben:

herr bofinger, ist das gesagte aus ihrer sicht alarmismus und 

Panikmache, oder sehen sie die situation auch als so dramatisch 

an?

peter bofinger:

zunächst möchte ich gern ein gutes wort für die Politiker einle-

gen. es ist ja in deutschland sehr populär, Politiker als ver-

schwender darzustellen, die mit öffentlichem geld nicht umge-

hen können. der Spiegel hat letztes Jahr eine ausgabe dem 

thema „der verschwenderstaat” gewidmet. der tenor war: 

Politiker können nicht richtig mit geld umgehen und müssen an 

die kandare genommen werden. die entwicklung der öffentlichen 

ausgaben in deutschland in den letzten zehn Jahren spricht eine 

andere sprache. deutschland ist das land in der oecd mit dem 

geringsten ausgabenanstieg. wir sind sozusagen weltmeister im 

öffentlichen sparen. wir sind auch das land, das seine staats-

quote in den letzten fünf, sechs Jahren so reduziert hat wie kein 

anderes land. der staat hat sich aus dem wirtschaftsprozess 

massiv zurückgezogen. die staatsquote ist in diesem Jahr eine 

der niedrigsten, es gibt nur drei länder unter den alten eu-

Mitgliedstaaten – irland, spanien und luxemburg –, die eine 

niedrigere staatsquote haben. das heißt, es ist in den letzten 

Jahren sehr viel in deutschland geschehen, um den staatlichen 

einfluss zurückzudrängen – teilweise auf kosten geringer öffent-

licher investitionen. das bild, dass staat und Politik das geld mit 

vollen händen ausgeben ist einfach falsch!

„Das Bild, dass 

Staat und Politik 

das Geld mit 

vollen Händen 

ausgeben ist  

einfach falsch!”

Peter Bofinger

finde es auch völlig unproblematisch, dass künftige generationen 

mit schulden belastet werden, die teilweise durch die deutsche 

einheit entstanden sind. denn die deutsche einheit ist nicht das 

verschulden der aktiven generation, sondern von vielen genera-

tionen in deutschland. daher halte ich es für korrekt, einen teil 

der schulden, die zur überwindung der teilung aufgenommen 

wurden, in die zukunft zu tragen.

und die zweite ursache unseres verschuldungsproblems hat mit 

der haushaltspolitik der letzten Jahre zu tun. zum einen mit den 

enormen steuersenkungen, die die einnahmebasis des staates 

wie in keinem anderen land massiv erodieren ließ. hier könnte 

man möglicherweise ein verschulden der Politik konstatieren, 

indem die steuern zu großzügig gesenkt wurden. zum anderen 

haben wir in den letzten Jahren in deutschland eine quasi defla-

tionäre situation gehabt. aufgrund des ausbleibenden wachs-

tums mit der folge, dass jede neuverschuldung den schulden-

stand massiv hat ansteigen lassen.

ich finde es eigentlich beachtlich, dass eine große koalition den 

Mut hatte, die Mehrwertsteuer um drei Prozentpunkte zu erhö-

hen. das war unpopulistisch, ich fand es volkswirtschaftlich auch 

sehr gewagt. aber es scheint geklappt zu haben. da haben Politi-

ker den Mut gehabt, etwas zur stabilisierung der öffentlichen 

finanzen beizutragen, das voraussichtlich im nächsten Jahr zu 

einem ausgeglichenen haushalt führt.

deswegen wundert mich schon, dass wir jetzt diese alarmi-

stische diskussion haben, die besser in die Jahre 2003 oder 

2004 gepasst hätte. daraus wird für die künftige schuldendis-

kussion eines deutlich: wirtschaftspolitik darf nicht eindimensio-

nal sein und sich nur auf ein ziel, zum beispiel die öffentliche 

verschuldung, reduzieren. sie muss mehrdimensional handeln. 

solide haushalte sind wichtig, aber wir müssen den staat auch 

in die lage versetzen, ausreichende zukunftsinvestitionen vorzu-

nehmen und damit die zukunftsfähigkeit des landes zu wahren. 

wenn ich dann sehe, dass deutschland das land mit den dritt-

niedrigsten bildungsausgaben in der eu und den zweitniedrigs-

ten öffentlichen infrastrukturausgaben ist, dann fehlt es an der 

Mehrdimensionalität der finanzpolitik.

„Es wäre fatal, 

wenn wir jetzt 

um jeden Preis 

Schulden ab-

bauen wollten 

und dabei die 

Zukunftsinvesti-

tionen vernach-

lässigten.”

Peter Bofinger

vielmehr muss man fragen: 

woher kommt das defizit-

problem? das defizitpro-

blem kommt, wenn man 

die neuere vergangenheit 

betrachtet, zum einen aus 

der deutschen einheit. und 

das war unvermeidbar. ich 

Peter Bofinger
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und es wäre fatal, wenn wir jetzt um jeden Preis schulden ab-

bauen wollten und dabei die zukunftsinvestitionen vernachläs-

sigten. das wäre genauso kurzsichtig, wie wenn ein unterneh-

mer seinem sohn in zehn Jahren das unternehmen übergeben 

möchte und heute entscheidet, nicht mehr zu investieren, damit 

er keine neuen schulden mehr macht und ein schuldenfreies 

unternehmen übergibt. genauso unsinnig wäre es, wenn wir 

jetzt eindimensional versuchen würden, schulden abzubauen. 

die Mehrdimensionalität des Problems erfordert eine behutsame 

und ausgewogene vorgehensweise. und dabei ist alarmismus 

abträglich.

thorsten w. alsleben:

herr stratthaus, es gibt dazu auch die ökonomische gegenthese. 

das institut der deutschen wirtschaft und die universität zu köln 

haben gerade eine studie veröffentlicht. danach würde der 

schuldenstand im Jahr 2050 nicht mehr bei 68 Prozent des 

bruttoinlandsprodukts wie heute liegen, sondern bei 23� Pro-

zent, wenn die Politiker so weiter machen wie bisher. was ist also 

zu tun?

Minister gerhard Stratthaus:

ich habe herrn bofinger nicht so verstanden, dass man unbe-

dingt so weitermachen muss wie bisher. und ich habe auch 

darauf hingewiesen, dass die steuerquote in deutschland in 

diesem Jahr mit 22 Prozent rund zwei bis drei Prozentpunkte 

niedriger liegt als früher. das ist alles richtig. aber ich möchte 

auch nochmals anhand des beispiels aus baden-württemberg 

deutlich machen: wir zahlen jedes Jahr zwei Milliarden euro für 

zinsen, und davon hat die jetzige generation nichts.

deshalb bin ich der Meinung, dass wir auf keinen fall mehr 

schulden machen dürfen. denn die wirkliche Problematik liegt in 

der zukunftsbelastung, die außerhalb unseres aktuellen schul-

denstandes liegt: drei Milliarden euro für die Pensionen unserer 

beamten, zwei Milliarden euro für zinsen. wir geben also schon 

jetzt fünf Milliarden euro von unseren steuereinnahmen für 

dinge aus, denen leistungen zugrunde liegen, die in der vergan-

„Deswegen habe 

ich der Forde-

rung ‚Mehr Geld 

für die Bildung!‘ 

als Finanzminis-

ter immer ent-

gegengehalten: 

‚Mehr Bildung 

fürs Geld.‘”

Gerhard Stratthaus

genheit erbracht worden sind. in fünfzehn Jahren wären das 

keine fünf, sondern acht Milliarden euro. deshalb dürfen wir uns 

auf keinen fall neue zinsbelastungen zumuten.

und wenn herr bofinger sagt, man solle mit Politikern nicht zu 

streng umgehen, so meine ich: sie haben mit mir natürlich einen 

finanzminister eingeladen. und es gibt genügend andere Minis-

terkollegen, die das gegenteil von strenger haushaltspolitik for-

dern. der kultusminister möchte mehr lehrer einstellen, der 

verkehrsminister will bessere straßen bauen – sie haben alle 

recht, wie so viele andere kollegen.

unser kunststück besteht darin, dass wir die vernünftige Mitte 

finden: es muss auch investiert werden. aber zum investieren 

und dem beispiel mit dem erben des unternehmens von herrn 

bofinger möchte ich allerdings sagen: dieser unternehmer wird 

nur investieren, wenn sich seine investition stärker verzinst als 

der schuldzins hoch ist. und dieser zusammenhang ist im öf-

fentlichen bereich so selbstverständlich nicht gegeben. deswe-

gen ist es so wichtig, wofür wir investieren. bildung ist in der tat 

das wichtigste. das ist überhaupt keine frage, nur: auch für die 

bildung muss das wirtschaftliche Prinzip gelten. und es ist falsch 

anzunehmen, je mehr man in die bildung steckt, umso besser 

sind die ergebnisse. das ist keineswegs so.

deswegen habe ich der forderung von frau kultusministerin 

schavan „Mehr geld für die bildung!” als finanzminister immer 

entgegengehalten „Mehr bildung fürs geld!”. und sie hat nicht 

widersprochen.

 

thorsten w. alsleben:

bevor wir zu den zukunftsthemen kommen, noch eine frage 

zum aktuellen bundeshaushalt. es gibt siebzehn Milliarden euro 

Mehreinnahmen und die bundeskanzlerin hat sich mit dem 

vizekanzler und dem finanzminister darauf geeinigt, maximal 

zwei Milliarden euro mehr auszugeben. herr kampeter, warum 

sind sie da so knauserig, wenn es gerade so gut läuft?
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„Die Gebühren-

finanzierung 

kann nicht nur 

die öffentlichen 

Haushalte ent-

lasten, sondern 

auch verbesserte 

Steuerungsele-

mente bereithal-

ten.”

Hans Reckers

Steffen kampeter:

eine ursache ist das „vergiftete” lob, das herr bofinger gerade 

den Politikern gespendet hat. das war mehr werbung für eine 

schuldenorientierte ökonomische theorie.

die derzeitige situation, die ich als Ökonom und Politiker analy-

siere, ist eine durch die guten Meldungen von der „steuerfront” 

geschürte ausgabenillusion. wir haben konjunkturelle steuer-

mehreinnahmen, auf die mit strukturellem ausgabenmehrbedarf 

reagiert wird. im ergebnis wird das strukturelle defizit, die aus 

meiner sicht als haushaltspolitiker entscheidenden steuerungs-

größe, durch diese entscheidungen vergrößert und nicht vermin-

dert. denn die ausgaben für kinderbetreuung, für die weder 

finanzielle spielräume noch eine bundeszuständigkeit bestehen, 

werden auch dann noch aus dem bundeshaushalt fließen, wenn 

die konjunkturellen steuermehreinnahmen aufgrund schlechterer 

konjunktur nicht mehr zur verfügung stehen. Jede auch nur 

prognostizierte steuermehreinnahme wird gleich zum staatsü-

berschuss, eine perverse wahrnehmung. 

darin unterscheiden sich Journalisten und die bevölkerung wenig 

von vielen kollegen im bundeskabinett. und deswegen ist haus-

haltspolitik zum gegenwärtigen zeitpunkt schadensbegrenzung 

und wenn man von siebzehn Milliarden euro steuerlichen Mehr-

einnahmen nur zwei „verliert”, dann bedeutet dies einen teiler-

folg.

und darüber hinaus: wir haben bisher nur über die ausgewie-

sene verschuldung und nicht über die implizite verschuldung 

geredet. die Pensionsausgaben im öffentlichen bereich, die der 

sachverständigenrat beklagt. im gutachten mahnen sie uns, 

nicht nur auf die ausgewiesene verschuldung zu achten, sondern 

insbesondere auf die implizite verschuldung. also diejenige, die 

– vor den augen der bevölkerung verschleiert – uns aufgrund 

des demografischen wandels in den nächsten zehn bis fünfzehn 

Jahren mit brutaler härte treffen wird.

deswegen warne ich vor der illusion, dass eine konjunkturelle 

schwalbe alle strukturellen Probleme des bundeshaushaltes löst. 

und ich könnte insbesondere darauf hinweisen, dass wir zum 

beispiel in der arbeitsmarktpolitik durch gemeinschaftlich getra-

gene fehlentscheidungen für weniger arbeitslose bei allen ge-

bietskörperschaften Milliarden euro zusätzlich ausgeben. „hartz 

iv”, im vermittlungsausschuss gepriesen als eine enorme ratio-

nalisierungsmöglichkeit für bund und gemeinden, führt dazu, 

dass wir bei sinkender arbeitslosigkeit mehr ausgaben haben. 

das zeigt mir, dass es noch erhebliche effizienzreserven gibt. 

oder, letztes beispiel: deutschland ist, um von verkehrsinvesti-

tionen zu reden, das land mit den teuersten autobahnkilometern 

– nirgendwo ist der „kilometer autobahnbau” so teuer, im übri-

gen bei fünfzig Prozent Planungskosten. auch hier müssen wir 

die effizienz staatlicher ausgaben erhöhen. dann gibt es nicht 

nur mehr bildung fürs geld, sondern auch mehr autobahn. 

haushaltspolitiker sind realisten und Politik beginnt mit dem 

betrachten der realität!

thorsten w. alsleben:

herr reckers, sie betrachten in der deutschen bundesbank auch 

die realität. wo sehen sie Möglichkeiten, ausgaben zu senken, 

ohne dass der staat seine handlungsfähigkeit aufgibt und zu 

einem „nachtwächterstaat” wird?

Hans reckers:

wichtig ist, dass die entwicklung der ausgaben unterhalb der 

entwicklung der einnahmen bleibt. dann hat man ja Jahr für 

Jahr sozusagen ein stück konsolidierungsbeitrag.

eine Möglichkeit ist die frage, ob wir nicht stärker auf gebühren-

finanzierung übergehen müssen. als beispiele dienen die einfüh-

rung der lkw-Maut oder der studiengebühren. auch ist zu dis-

kutieren, ob öffentliche aufgaben nicht anders finanziert werden 

können, zum beispiel durch Public Private Partnership-Modelle 

(PPP). und ob durch weitere Privatisierung auch haushaltsentlas-

tungen möglich werden.

wir sind auf diesem weg. es gibt erste PPP-Projekte, noch relativ 

wenig, manche sagen, wir haben mehr kongresse als Projekte 

zum thema.

„Jede auch nur 

prognostizierte 

Steuermehr-

einnahme wird 

gleich zum 

Staatsüber-

schuss, eine 

perverse Wahr-

nehmung.”

Steffen Kampeter
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und ich glaube, dass die gebührenfinanzierung nicht nur die 

öffentlichen haushalte entlasten kann, sondern auch verbesserte 

steuerungselemente bereithält.

und dann wird es im wesentlichen darum gehen, den anstieg 

der ausgaben unterhalb des anstiegs der einnahmen zu halten. 

vor dem hintergrund der demografischen entwicklung eine große 

aufgabe. die zusätzlichen ausgabenwünsche in den bereichen 

infrastruktur, bundeswehr usw. sind eine enorme herausforde-

rung.

  thorsten w. alsleben:

   herr bofinger, der bundes-

wirtschaftsminister Michael 

glos hat ein Programm vorge-

stellt, den „goldenen schnitt 

2012”. das müsste ihnen aus 

der seele sprechen, denn die 

finanziellen spielräume von 

siebzig Milliarden euro bis 

zum Jahr 2012 sollten danach für investitionen an der richtigen 

stellen genutzt werden: für bildung, später auch zur später 

auch zur senkung der steuern. ist das ein vernünftiger ansatz 

im sinne von keynes? 

peter bofinger:

das ist es nicht, denn der kern des Programms von herrn glos 

ist, dass die staatsquote bis zum Jahre 2012 um anderthalb 

Prozentpunkte gesenkt wird. und ich glaube, wir müssen uns 

einfach von der vorstellung freimachen, dass man einfach die 

staatsausgaben beliebig reduzieren könne, ohne davon nachteile 

zu haben.

und um die frage beantworten zu können, für welche bereiche 

der staat geld ausgeben sollte, sollte man auf das instrument 

des benchmarkings zurückgreifen, wie es die unternehmen tun. 

Man sollte fragen, was tun andere staaten in europa, die ein 

hohes niveau haben. ich habe bereits darauf hingewiesen, wir 

haben jetzt eine der niedrigsten staatsquoten unter den eu15-

ländern niedriger als zum beispiel in großbritannien. und des-

wegen glaube ich nicht, dass wir die staatsquote weiter zurück-

führen sollten. dies schlägt aber herr glos vor. die entwicklung 

der staatsausgaben soll in den nächsten Jah-ren unterhalb der 

entwicklung des nominellen bruttoinlandsprodukts bleiben und 

damit – wie herr reckers sagt – unter dem nominellen wachs-

tum der staatseinnahmen. der staat soll sich weiter zurückzie-

hen. und das ist meiner Meinung der falsche weg, gerade wenn 

man andere länder in europa als vergleichsmaßstab heranzieht. 

ich glaube, dass wir in deutschland mit einer noch niedrigeren 

staatsquote unsere öffentlichen aufgaben nicht mehr vernünftig 

wahrnehmen können. das ist zwar in deutschland populistisch 

und beliebt, erinnert sei an „geiz ist geil”, aber das heißt auch: 

wir wollen mit den drittniedrigsten bildungsausgaben in europa 

hervorragende bildungsergebnisse erzielen, wir erwarten mit den 

zweitniedrigsten investitionsausgaben hervorragende auto-

bahnen – das kann auf dauer nicht gut gehen. wenn die meisten 

anderen länder in europa für ihre bildung deutlich mehr geld 

ausgeben, insbesondere unser niveau in der Primarstufe ist eine 

katastrophe, dann finde ich das unglaublich gefährlich. und 

benchmarking ist ein ausweg aus dieser situation. es macht 

keinen sinn, wenn wir in deutschland eine diskussion führen, 

ohne die anderen länder zu betrachten. wir können uns in 

europa mit vielen ländern, die höhere staatsquoten haben, 

vergleichen. und deshalb glaube ich, dass wir nicht zukunftsfähig 

sind, wenn wir so weitermachen. 

thorsten w. alsleben:

aber ihre kollegen vom institut der deutschen wirtschaft (iw) 

sagen, dass schweden bei gleichen Pisa-ergebnissen im ver-

gleich zwanzig Milliarden euro „billiger” sei.

peter bofinger:

dann lassen sie uns die studie genau analysieren, die das iw zu 

den ausgaben der Privatschulen gemacht hat. die Privatschulen 

in deutschland, sagt das iw, sind erheblich leistungsfähiger als 

die öffentlichen schulen. die Privatschulen, obwohl sie wettbe-

„Wir müssen 

uns von der 

Vorstellung 

freimachen, dass 

man einfach die 

Staatsausgaben 

beliebig reduzie-

ren könne, ohne 

davon Nachteile 

zu haben.”

Peter Bofinger
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„Wir bauen den 

Staat nicht ab. 

Wir haben zu 

hohe Sozialaus-

gaben, deswe-

gen können wir 

die Bildungs-

ausgaben nicht 

erhöhen.” 

Steffen Kampeter

werbsfähig organisiert sind, geben fünfzig Prozent mehr pro 

schüler aus als die öffentlichen schulen und liegen damit in etwa 

auf oecd-niveau. das heißt doch: wenn ausgaben höher sind, 

dann werden auch die leistungen besser. ich meine, wir müssen 

im grundschulbereich ansetzen, wie finnland. dazu gehört mehr 

und bessere betreuung, sonderbetreuung und vielleicht auch 

psychologische hilfestellung. 

wenn wir auch die schwierigen schüler fördern wollen, dann 

geht das nicht zum nulltarif! wir haben in deutschland immer 

das gefühl, wir kriegen das alles für weniger hin als die anderen! 

wir wollen weniger bezahlen und mehr leistung haben. das 

prägt und ist unheimlich populistisch. aber der staat ist kein 

aldi!

thorsten w. alsleben:

sie kennen den haushalt, herr kampeter. sind wir denn wirklich 

so sparsam bei unseren ausgaben? wie schneiden wir bei 

benchmark-vergleichen ab?

Steffen kampeter:

ich finde es nicht richtig, dass herr bofinger die ziele von weni-

ger staat und von mehr bildung gegeneinander ausspielt. denn 

diese alternative steht nicht zur entscheidung.

wir bauen, wenn ich die entwicklung des bundeshaushalts 

anschaue, den staat nicht ab. wir haben zu hohe sozialausga-

ben, deswegen können wir die bildungsausgaben nicht erhöhen. 

das muss man in aller klarheit sagen! 

ein knappes drittel des bundeshaushalts wird durch den steuer-

zuschuss zur rentenversicherung aufgebraucht. wir geben rund 

vierzig Milliarden euro für den arbeitsmarkt aus. und wir müs-

sen, auch als folge der schuldenpolitik nach keynes, rund vierzig 

Milliarden euro an zinsen ausgeben, bei einem bundeshaushalt 

von rund 270 Milliarden. diese „versäulung”, die struktur des 

haushaltes, müssen wir lösen. und im übrigen haben wir eine 

politische grundsatzentscheidung getroffen. 

wir wollen im rahmen unserer forschungs- und entwicklungs-

strategie gemeinsam – bund, länder, gemeinden und Private – 

unsere ausgaben auf drei Prozent des bruttoinlandsproduktes 

steigern. ich glaube, dass die behauptung, dass weniger staat 

weniger bildung bedeutet, in die irre führt. weniger staat be-

deutet auch mehr freiheit, und diese Perspektive hat Michael 

glos aufgezeichnet. er hat erstens gesagt, wir sanieren den 

staatshaushalt und schaffen mehr freiheitsräume, weil wir mit 

weniger schulden und weniger zinszahlungen auch wieder mehr 

gestalten können. im zweiten schritt hat er gesagt: wir müssen 

die sozialabgaben senken. und in einem dritten schritt müssen 

wir die gewonnenen freiheitsspielräume investieren – unter an-

derem durch eine absenkung der einkommensteuer. aber erst im 

nächsten Jahrzehnt, also gegen ende der nächsten legislaturpe-

riode. ich finde, das ist eine gute und kluge wirtschaftspolitische 

alternative zu dem rein buchhalterischen ansatz, den andere 

kollegen in der bundesregierung vertreten. und es steht dem 

wirtschaftsminister gut zu gesicht, wenn wieder wirtschaftspoli-

tische ansätze und wichtige beiträge zur wirtschaftspolitischen 

debatte aus seinem hause kommen. ich kann daran nichts 

kritikwürdiges erkennen! 

thorsten w. alsleben:

sie haben die drei schwierigen Positionen im haushalt genannt: 

rentenzuschuss, kosten für arbeitslosigkeit und zinszahlung. 

welchen von diesen drei Posten können sie denn auf absehbare 

zeit absenken und wie?

Steffen kampeter:

was den bundeszuschuss zur rentenversicherung angeht, so 

haben wir im deutschen bundestag durch die erhöhung des 

renteneintrittsalters auf 67 Jahre eine der fundamentalsten 

veränderungen in der gesetzlichen rentenversicherung beschlos-

sen. ich glaube, dass dies bei realistischer betrachtung und trotz 

der revisonsklausel eine kluge und richtige entscheidung war. 

und diese strukturelle entlastung des sozialetats beinhaltet auch 

eine botschaft an die junge generation zu mehr eigenvorsorge.

ich sehe den größten rationalisierungs- und einsparspielraum im 

„Wir haben in 

Deutschland im-

mer das Gefühl, 

wir kriegen das 

alles für weni-

ger hin als die 

anderen! Aber 

der Staat ist kein 

Aldi!”

Peter Bofinger
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„Der Artikel 115 

des Grundge-

setzes müsste 

in Richtung des 

europäischen 

Stabilitäts- und 

Wachstumspakt 

verändert wer-

den.” 

Hans Reckers

bereich der arbeitsmarktpolitik. das läuft nach meiner auffas-

sung – auch die aktuellen entwicklungen in der großen koalition 

– nicht in die richtige richtung. wir müssen mehr effizienz in der 

arbeitsmarktpolitik erzielen. das lässt sich weder durch einen 

gesetzlichen Mindestlohn noch durch komplizierte branchenlö-

sungen machen, sondern nur durch mehr flexibilität und dezen-

tralität auf dem arbeitsmarkt. und wir müssen die sozialbüro-

kratie und lohnersatzleistungen für arbeitslose noch mal auf den 

Prüfstand stellen. denn mit der aktuellen situation ist niemand 

zufrieden: weder der bundesfinanzminister noch der bundesar-

beitsminister, noch die kommunen, von den arbeitslosen ganz zu 

schweigen, die glauben, dass hartz iv ihnen einbußen verordnet 

hat, während bund und ländern Mehrausgaben haben. hier sehe 

ich die eigentliche hauptaufgabe auch mit auswirkungen auf den 

bundeshaushalt.

thorsten w. alsleben:

weil gerade davon gesprochen wurde, herr stratthaus, was 

halten sie denn von dem vorschlag, dass in absehbarer zeit die 

steuern gesenkt werden können, um die wirtschaft anzukur-

beln?

Minister gerhard Stratthaus:

nein, ich bin der Meinung, dass wir die steuern in absehbarer 

zeit nicht senken können. unsere steuerquote liegt – es ist 

vorhin schon angesprochen worden – ungefähr im durchschnitt 

in europa. wir sollten versuchen, die steuerliche belastung dort 

zu belassen. aber auf eine für mich sehr wichtige sache möchte 

ich nochmals hinweisen: das größte Problem sind die zinsbela-

stungen. in baden-württemberg geben wir zwei Milliarden euro 

dafür aus. wenn wir den schuldenstand von bayern hätten, 

lägen unsere zinsbelastungen nur bei einer Milliarde euro. wir 

hätten dann eine Milliarde euro mehr für den laufenden haus-

halt. hätten wir hingegen den schuldenstand von schleswig-

holstein, müssten wir vier Milliarden euro für zinsen ausgeben 

und hätten zwei Milliarden euro weniger zur verfügung. deswe-

gen kann es nicht vernünftig sein, schulden aufzubauen, denn 

dann zahlen wir anschließend zinsen für leistungen, die schon 

längst erbracht worden sind. bei einem privaten unternehmen ist 

das fundamental anders, denn das private unternehmen hofft, 

dass es durch seine verschuldung einen künftigen gewinn er-

zielt, und zwar über die zinsbelastungen hinaus. Öffentliche 

investitionen sind dann notwendig, wenn sie volkswirtschaftlich 

rentabel sind. da steht es für mich außer frage, dass straßen-

bau zum beispiel notwendig ist. auch auf bildungsausgaben habe 

ich bereits hingewiesen. aber es gibt natürlich auch manchen 

unsinn, der in deutschland gemacht wird, auch auf landespoli-

tischer ebene, der schnell beendet werden muss.

thorsten w. alsleben:

die rückführung der aktuellen staatsausgaben ist das eine, 

lassen sie uns noch fragen, wie neue schulden künftig vermie-

den werden können? dazu möchte ich das beispiel von dem 

wurstvorrat aufgreifen, das franz Josef strauß das erste Mal 

geprägt hat. kann man den hund animieren, auf den wurst-

vorrat aufzupassen, indem man ein gitter dazwischen setzt.  

das gitter des grundgesetzes ist artikel 115. herr reckers, 

warum hat dieses gitter nicht funktioniert, um den hund davor 

zu bewahren, die wurst zu essen?

Hans reckers:

artikel 115 des grundgesetzes begrenzt die neuverschuldung auf 

die höhe der investitionen, ohne die abschreibungen und ver-

mögensverwertungen zu berücksichtigen. er erlaubt also eine 

neuverschuldung. Mit der einführung des euro, mit dem 

Maastricht-vertrag und mit dem stabilitäts- und wachstumspakt 

wurde auf europäischer ebene eine andere lösung gewählt und 

eine verschuldungsgrenze vorgegeben. es ist schade, dass in der 

Öffentlichkeit viel mehr über die drei-Prozent-obergrenze des 

Maastricht-vertrages für die neuverschuldung gesprochen wird 

und viel weniger über die vorschrift im stabilitäts- und wachs-

tumspakt, wonach die öffentlichen haushalte über den konjunk-

turzyklus hinweg zumindest annähernd ausgeglichen sein sollen. 

deshalb ist es in guten konjunkturzeiten wie jetzt notwendig, 

dass überschüsse gemacht werden, die in konjunkturell schlech-

ten Jahren entstehende defizite ausgleichen.
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der artikel 115 des grundgesetzes müsste in richtung des 

europäischen stabilitäts- und wachstumspakt verändert werden. 

wenn man an einer investitionsbezogenen kreditgrenze festhal-

ten möchte, müssten die abschreibungen und vermögensver-

wertungen künftig berücksichtigung finden.

   wobei wir in deutschland 

unter berücksichtigung des 

kapitalverzehrs gegenwärtig 

desinvestitionen machen. die 

abschreibungen liegen höher 

als die investitionen. zielrich-

tung müssen ausgeglichene 

haushalte sein, wie beim eu-

ropäischen stabilitäts- und

wachstumspakt, vor allen dingen vor dem hintergrund der de-

mografischen entwicklung. deutschland hat ein schuldenniveau, 

das 68 Prozent des bruttoinlandsprodukts beträgt und von dem 

ausgehend die demografischen folgen zu bewältigen sind.

deshalb ist jetzt ein sehr günstiges zeitfenster. die konjunktur 

ermöglicht bald ausgeglichene haushalte, und wir sind sozusa-

gen noch gerade „vor” den großen auswirkungen des demografi-

schen wandels. und ich hoffe, dass die föderalismus-kommissi-

on zu solchen schuldenbegrenzungen und im kern zu einem 

verbot der neuverschuldung kommt.

thorsten w. alsleben:

in zwei tagen wird es die anhörung der föderalismus-kommissi-

on geben. viele varianten werden bereits diskutiert. ich glaube, 

die radikalste variante haben sie, herr Minister stratthaus mit 

ihrem bayerischen amtskollegen faltelhauser vorgeschlagen, 

nämlich ein komplettes schuldenverbot. der sachverständigen-

rat hat dazu schon angemerkt, er halte von dieser idee nichts, 

weil man in einer wirklichen krisensituation oder bei besonderen 

finanzbedarfen wie der deutschen einheit, finanzielle spielräume 

benötigt würde. wie kann eine verfassung dem gerecht werden?

Minister gerhard Stratthaus:

ich habe bereits erwähnt, dass es ein ausgleichskonto geben 

muss. das würde bedeuten, man darf es höchstens – so ähnlich 

wie einen kontokorrentkredit – bis zu einer gewissen summe 

überziehen und muss es dann wieder zurückführen, wenn die 

verhältnisse besser sind. diesen vorschlag haben wir aus einem 

ganz einfachen grund gemacht: wenn man das verfahren so 

belässt wie bisher, wenn man die neuverschuldung an den 

investitionen bemisst, dann wird die verschuldung von Jahr zu 

Jahr weiter steigen.

und deswegen habe ich vorhin in meiner einleitung gesagt: was 

ökonomisch richtig ist, ist eine sache. eine andere sache ist, ob 

es in der politischen wirklichkeit durchsetzbar ist. in deutschland 

sind alle der Meinung, Maastricht erlaubt, dass man drei Prozent 

schulden vom bruttoinlandsprodukt macht. in wirklichkeit war 

das die obergrenze, das ziel waren ausgeglichene haushalte, 

also null Prozent schulden. sie haben gefragt, warum das mit 

dem hund und der wurst nicht funktioniert hat. das gitter war 

zu breit und der hund war zu dünn. deswegen ist er immer 

wieder durchgekommen. wir müssen hier rigoroser vorgehen. 

die erfahrung und ein realistisches Menschenbild sagen mir, dass 

wir ein verbot brauchen, um uns gewissermaßen vor uns selbst 

zu schützen.

thorsten w. alsleben:

herr bofinger, der sachverständigenrat hat ein ähnliches Modell 

vorgeschlagen, das in die richtung geht, wie herr Minister 

stratthaus und herr reckers es beschrieben haben. sie haben 

sich dem nicht angeschlossen, warum?

peter bofinger:

ich glaube, man muss zunächst zwischen dem bund und den 

ländern unterscheiden. der bund braucht wirtschaftspolitische 

handlungsspielräume, weil wir in deutschland keine nationale 

geldpolitik mehr haben, sondern weil die geldpolitik von der 

europäischen zentralbank gemacht wird. damit unterscheidet 

Hans Reckers
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„Es ist aus mei-

ner Sicht grund-

sätzlich falsch 

und problema-

tisch, Defizite als 

Zielwerte anzu-

geben.” 

Peter Bofinger

sich die makroökonomische situation in deutschland fundamen-

tal von der situation in den vereinigten staaten von amerika, in 

Japan und in großbritannien. dieser wichtige makroökonomische 

hebel ist nicht vorhanden. deswegen braucht meiner Meinung 

nach der bund fiskalpolitische handlungsspielräume, um in 

situationen, makroökonomischer schocks angemessen handeln 

zu können.

wäre es denn wünschenswert gewesen, wenn der bund in den 

letzten Jahren mehr gespart hätte und seine ausgaben noch 

weiter zurückgeführt hätte als er das getan hat. wir haben 

binnenwirtschaftlich vom Jahr 2000 bis eigentlich zum Jahr 2006 

eine völlige stagnation erlebt. unsere binnenwirtschaft ist sechs 

Jahre auf der stelle getreten. eine faktisch quasi-deflationäre 

situation, die es sonst in keinem anderen land gegeben hat. 

wenn der bund in dieser situation angefangen hätte noch zu-

sätzlich zu sparen, um artikel 115 grundgesetz einzuhalten, 

dann wären wir wahrscheinlich in eine situation gekommen wie 

Japan, vielleicht noch schlimmer. ich möchte klar sagen – wenn 

immer so negativ über den keynesianismus geredet wird, als sei 

das irgendeine idee von irgendwelchen senilen oder ideologisch 

verblendeten Ökonomen in deutschland – dann stehen wir damit 

in deutschland ziemlich alleine da. in großbritannien oder in den 

vereinigten staaten von amerika wird wirtschaftspolitik genau 

nach keynesianischem vorbild gemacht: in der rezession werden 

defizite eingegangen, die in guten Jahren durch überschüsse 

abgebaut werden, eine lehrbuchhafte keynesianische finanzpoli-

tik. und die vereinigten staaten von amerika und großbritannien 

haben relativ schnell die schocksituation des Jahres 2001 bewäl-

tigt, während wir in deutschland erst jetzt wieder schwung 

bekommen haben, weil die weltwirtschaft überdurchschnittlich 

stark gewachsen ist.

es wäre ein fataler fehler zu glauben, man könne eine regel-

bindung für den bund machen. denn auch in der geldpolitik, 

herr reckers, haben wir eine regelbindung, nach der die euro-

päische zentralbank das geldmengenwachstum auf 4,5 Prozent 

festgelegt hat. diese grenze wird seit Jahren massiv überschrit-

ten. es ist eine illusion zu glauben, man könne auf ebene des 

bundes für marktökonomische größen eine regelbindung festle-

gen. 

bei den ländern sollte hingegen in der tat über eine klare regel-

bindung nachgedacht werden. ich würde vorschlagen, dass man 

für jedes land zielvorgaben festlegt: wie hoch soll die schulden-

standsquote sein? und dass man davon ausgehend dann fest-

legt, auf welchem ausgabenpfad diese schuldenstandsquote zu 

erreichen ist. und dann kann man sich fragen: ist diese ausga-

benentwicklung mit der funktionsfähigkeit der öffentlichen ver-

waltung und mit der leistungsfähigkeit des staates vereinbar?  

in den ländern ist es das wichtigste, dass man verbindliche 

ausgabenpfade festlegt, die dann auch sanktioniert werden 

können. es ist aus meiner sicht grundsätzlich falsch und proble-

matisch, defizite als zielwerte anzugeben. denn defizite sind die 

differenz von einnahmen und ausgaben und die einnahmen sind 

immer sehr schlecht steuerbar, da es an der verantwortlichkeit 

fehlt. 

klare zahlen, klare ziele, klare zeiträume von zielerreichung zu 

schuldenstandsquote und ausgabepfad für jedes land – das 

wäre eine lösung.

thorsten w. alsleben:

herr bofinger, obwohl es in anderen ländern geklappt hat, mit 

überschüssen die defizite abzubauen, so ist die erfahrung in 

deutschland anders. ich kann mich nicht an eine boomphase 

erinnern, in der überschüsse für den schuldenabbau erwirtschaf-

tet wurden. sind dann unsere Politiker entgegen ihrer eingangs-

these doch schlechter oder fehlt nur das richtige reglement?

peter bofinger:

wir hätten ohne diese enormen steuersenkungen schon längst 

ausgeglichene haushalte. deshalb habe ich alternativ statt einer 

„schuldenbremse” eine steuerausfallbremse vorgeschlagen – 

solange der schuldenstand über fünfzig oder vierzig Prozent des 

bruttoinlandsproduktes ist, dürfen die steuern nicht gesenkt 

werden. wir haben in deutschland nicht ein ausgabenproblem, 

sondern wir haben ein einnahmenproblem.
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thorsten w. alsleben:

Jetzt bin ich sehr gespannt auf ihre antwort, herr kampeter: 

steuersenkungsverbot statt schuldenverbot?

Steffen kampeter:

erste anmerkung: in deutschland brummt im augenblick die 

wirtschaft, und zwar ungefähr seit dem frühjahr 2006. gleich-

zeitig hat uns herr bofinger gerade erklärt, wir hätten aufgrund 

der sinkenden staatsquote finanzpolitisch das falsche gemacht. 

dann kann der wirtschaftliche aufschwung, den wir im augen-

blick in deutschland erleben, nichts damit zu tun haben. denn 

für diesen aufschwung hätten wir dann zu wenig getan!

   der aktuelle aufschwung 

muss andere ursachen ha-

ben. und diese ursachen 

scheinen etwas mit dem 

vertrauen und den rationalen 

erwartungen der wirtschafts-

subjekte, der investoren und 

der konsumenten, zu tun zu 

haben. beispielsweise mit der 

langfristigen wirksamkeit der lohnmoderation. wir haben seit 

1��8 – wie die europäische zentralbank festgestellt hat – deut-

lich über zehn Prozent bei den lohnstückkosten gegenüber 

unseren hauptwettbewerbsländern aufgeholt, gegenüber italien 

oder england. denen es auch verglichen mit der bundesrepublik 

deutschland im augenblick nicht so gut geht. das heißt, wir 

haben in den letzten ein, zwei Jahren eine fundamentale verän-

derung der angebotsbedingungen gepaart mit einer fundamen-

talen verbesserung gerade in den erwartungen gehabt. das biete 

ich ihnen als „wettbewerbsmodell” zum erklärungsansatz von 

herrn bofinger an. für die angebotsbedingungen, insbesondere 

die lohnmoderation, kann die Politik nichts, aber dafür, dass wir 

eine stabilisierung der erwartungen haben, dass die konsu-

menten und investoren mehr vertrauen geschöpft haben, hat die 

Politik vielleicht einen beitrag geleistet. deshalb halte ich nichts 

davon, jetzt nur an der nachfrageseite veränderungen vorzuneh-

men. 

das zweite ist: die grundsatzprogrammkommission der cdu 

deutschlands nähert sich dem an, was der baden-württember-

gische finanzminister als schuldenverbot vorgeschlagen hat. 

und dieses schuldenverbot muss einfach und praktikabel sein. 

das gutachten des sachverständigenrats hat 128 seiten. das ist 

mir zu kompliziert. wir brauchen eine nachvollziehbare, falsifi-

zierbare regel. und die einfachste regel, die wir haben, lautet: 

Man gibt nur so viel aus, wie man hat.

 

das kann man operationalisieren wie im europäischen stabili-

täts- und wachstumspakt. da steht balance budget or surplus, 

also ausgeglichener haushalt oder überschuss. das kann man 

dann als „schuldenbremse”, als schuldenverbot, mit oder ohne 

ausgleichskonto festlegen, es muss nur einfach bleiben. am  

�. Juli wird das bundesverfassungsgericht auf eine gemeinsame 

klage der bundestagsfraktionen von cdu/csu und fdP zur 

goldenen regel des artikels 115 grundgesetz aller voraussicht 

nach das urteil sprechen. danach werden wir uns überlegen 

müssen, ob die kopplung an den investitionsbegriff im zusam-

menhang mit „schuldenbremse” überhaupt wirksam und ver-

nünftig ist. ich habe als klagevortragender, ohne dem urteil 

vorgreifen zu wollen, das gefühl, dass das bundesverfassungs-

gericht an der bisherigen Praxis des artikels 115 grundgesetz 

zweifel hat und einen engeren investitionsbegriff und damit eine 

geringere verschuldungsoption für den bundeshaushalt vorschla-

gen wird.

in der politischen debatte läuft die sache anders. da gibt es 

Politiker, die sagen, investitionen könnte alles Mögliche sein, 

Personalausgaben für bildung und forschung beispielsweise. ich 

glaube, dass uns der bezug auf den investitionsbegriff für ver-

schuldungsbremsen nicht weiterführt. die regel kann eigentlich 

nur lauten: gebt nur so viel aus, wie ihr habt. und das wird dann 

in der föderalismusreformkommission ii zu operationalisieren 

sein. wir sollten uns – da teile ich die auffassung von herrn 

reckers – am europäischen stabilitäts- und wachstumspakt 

orientieren. dann werden wir den nachfolgenden generationen 

einen solideren staatshaushalt mit einer niedrigeren zinsbela-

stung und somit mehr freiheit für ihre gestaltungsmöglichkeiten 

hinterlassen. das ist, glaube ich, die eigentliche politische Mam-

Steffen Kampeter

„Das Schulden-

verbot muss 

einfach und 

praktikabel sein. 

Das Gutachten 

des Sachver-

ständigenrats 

hat 128 Seiten. 

Das ist mir zu 

kompliziert.”  

Steffen Kampeter
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mutaufgabe, vor der wir in der haushalts- und finanzpolitik zum 

gegenwärtigen zeitpunkt stehen.

thorsten w. alsleben:

die voraussetzung für eine „schuldenbremse” oder ein -verbot 

scheinen einigermaßen gut zu sein. aber wie ist es mit den 

rechtsfolgen bei einem verstoß gegen das verbot? eine verfas-

sungsklage gegen den haushalt, die Jahre später verhandelt 

wird, ist kein scharfes schwert. der sachverständigenrat schlägt 

vor, wenn zweimal hintereinander gegen das entsprechende 

verbot verstoßen wird, solle automatisch die einkommensteuer 

erhöht werden, damit es nicht zur zusätzlichen verschuldung 

komme. was halten sie davon, herr bofinger?

peter bofinger:

das führt zur frage „wie ist unser aufschwung zustande gekom-

men”, zu der herr kampeter gerade ausgeführt hat. interessant 

ist, dass die große koalition im november 2005 ein regierungs-

programm gemacht hat, bei dem sie bereit war, zunächst eine 

verschuldung von mehr als drei Prozent des bruttoinlandspro-

duktes in kauf zu nehmen. erwartet wurden zwischen drei und 

dreieinhalb Prozent. und ich habe das damals sehr begrüßt, weil 

zu erhoffen war, dass das die wirtschaft in schwung bringt. und 

was sieht man heute? der schwung ist gekommen, und wir 

haben nur ein defizit von 1,7 Prozent – ein schönes beispiel 

dafür, wie man, wenn die dynamik einsetzt, die schuldenpro-

bleme relativ gut lösen kann. wenn sie hingegen im Jahr 2005 

gesagt hätten, wir wollen einen ausgeglichenen haushalt ma-

chen und sparen an den staatsausgaben, wäre es ihnen wie 

herrn eichel gegangen. er hat auch immer versucht, unter drei 

Prozent zu bleiben. am schluss waren es über drei Prozent.

Steffen kampeter:

wir haben auf beides geachtet, die nachfrageseite und die 

angebotsseite!

peter bofinger:

aber sie waren bereit, ein defizit von dreieinhalb Prozent in kauf 

zu nehmen, was auch von manchen kritisiert worden ist. und 

genau das hat sich ausgezahlt, jetzt haben sie das defizit genau 

halbiert. deswegen ist es gefährlich, wenn man mechanistisch 

denkt nach dem Motto: Man muss immer genau mit dem aus-

kommen, was man hat. das war bei reichskanzler brüning so, 

der damit das land in den ruin getrieben hat.

thorsten w. alsleben:

ich bitte, noch auf meine frage mit den sanktionen zu antwor-

ten.

peter bofinger:

ein sanktionsmechanismus wäre kontraproduktiv. wenn sie in 

einer situation, in der die wirtschaft extrem schlecht läuft, noch 

die steuern erhöhen – wie es der sachverständigenrat vorge-

schlagen hat – dann verschärfen sie die krise. ich halte das für 

eine kontraproduktive sanktion. es ist eine schädliche Parallelpo-

litik, egal ob in einer krise die steuern erhöht werden oder mehr 

gespart wird, um den haushaltsausgleich zu schaffen.

das sollte man nicht tun, zumindest nicht beim bund! bei den 

ländern bin ich bereit, wie ich das vorhin sagte, einen ausgaben-

seitigen konsolidierungsplan aufzustellen und dann auch zu 

sanktionieren.

noch ein anderer aspekt zur staatsverschuldung: wem „gehört” 

die staatsverschuldung? sie gehört als gegenposten den pri-

vaten haushalten. und sie steckt in den aktiva der banken und 

der versicherungen. das heißt, der staat bietet mit seiner 

staatsverschuldung auch eine sichere, solide anlage, die unsere 

finanzsysteme stabilisiert. womit ich nicht sagen will, dass man 

sie ausweiten sollte, aber dieser aspekt darf nicht unberücksich-

tigt bleiben.
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thorsten w. alsleben:

wäre denn eine automatische steuererhöhung als sanktion 

gegen einen verstoß gegen das verschuldungsverbot etwas, mit 

dem sie sich anfreunden könnten, herr stratthaus?

Minister gerhard Stratthaus:

das ist ein akademischer vorschlag, der nicht funktionieren wird. 

das kann ich mir auch nicht vorstellen.

aber wenn es uns gelingt, wie herr kampeter gesagt hat, eine 

wirklich einfache formulierung zu finden, dann wird ein gericht 

auch keine fünf Jahre mehr zur urteilsfindung benötigen. dazu 

muss es heißen, schulden sind prinzipiell nicht möglich und in 

ausnahmefällen gibt es das überziehungskonto. 

ich habe überhaupt nichts gegen keynesianismus, ich habe 

nichts gegen schulden, wenn garantiert ist, ähnlich wie bei der 

schweizer „schuldenbremse”, dass sie bei nächster gelegenheit 

wieder zurückgeführt werden.

zu herrn bofinger noch zwei worte: wenn ich ihn richtig ver-

standen habe, ist er auch nicht für weitere verschuldung, son-

dern er möchte eher die steuern erhöhen. das ist schon mal eine 

feststellung. und eine kleine Provokation zum abschluss: auf 

sichere ersparnisse in form von staatspapieren haben die Men-

schen 1�23 vertraut, und 1�47 auch! in beiden fällen führte dies 

zu einer währungsreform, weil der staat sich zu stark verschul-

det hat.

thorsten w. alsleben:

die letzten Minuten sollen dem Publikum gehören.

frage aus dem publikum:

ich melde mich gerne, weil der kommunale bereich am kom-

menden freitag bei der anhörung zu föderalismusreform ii nur 

eine von 130 fragen stellen darf, insofern danke ich für diese 

gelegenheit. wenn sie das machen, herr kampeter, herr stratt-

haus, was ich in der sache teilen würde, ein verschuldungsver-

bot, dann stellt sich die frage: wie gehen sie mit den gebun-

denen ausgaben um, insbesondere im föderalstaat? insofern 

brauchen wir doch sozusagen ein atmendes system, wenn wir 

das ventil verschuldung verstopfen, ist meine these, brauchen 

wir ein atmendes system bei den ausgaben und bei den einnah-

men. wie stellen sie das her?

Forum in der Akademie der Konrad Adenauer-Stiftung in Berlin

frage aus dem publikum:

ich melde mich gerne, weil der kommunale bereich am kom-

menden freitag bei der anhörung zu föderalismusreform ii nur 

eine von 130 fragen stellen darf, insofern danke ich für diese 

gelegenheit. wenn sie das machen, herr kampeter, herr stratt-

haus, was ich in der sache teilen würde, ein verschuldungsver-

bot, dann stellt sich die frage: wie gehen sie mit den gebun-

denen ausgaben um, insbesondere im föderalstaat? insofern 

brauchen wir doch sozusagen ein atmendes system, wenn wir 

das ventil verschuldung verstopfen, ist meine these, brauchen 

wir ein atmendes system bei den ausgaben und bei den einnah-

men. wie stellen sie das her?

„Ich habe über-

haupt nichts 

gegen Keyne-

sianismus, ich 

habe nichts 

gegen Schulden, 

wenn garantiert 

ist, dass sie bei 

nächster Gele-

genheit wieder 

zurückgeführt 

werden.”

Gerhard Stratthaus
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frage aus dem publikum:

das thema dieses abends heißt: strategien für den schuldenab-

bau. ich habe jetzt relativ viel gehört über das thema neuver-

schuldung oder keine neuverschuldung, aber relativ wenig über 

das thema: wie bauen wir eigentlich alte schulden ab? daher 

meine frage: es gibt ja zwei szenarien, ein worst-case-szenario 

und ein best-case-szenario. wie stellen sie sich einen einfachen 

weg vor, die altschulden abzubauen?

frage aus dem publikum:

warum gibt es in der regierung kein risikomanagement für die 

finanzielle entwicklung wie in privaten firmen?

peter bofinger:

zur frage des altschuldenabbaus möchte ich feststellen: lassen 

sie uns zielwerte definieren für die schuldenstandsquoten! 

damit muss man anfangen. die länder haben völlig divergente 

schuldenstandsquoten, daher muss jedes land seinen eigenen 

weg festlegen. für das land berlin heißt dies: welcher zielwert 

ist für das Jahr 2020 und 2030 realistisch? und welcher ausga-

benpfad führt dorthin? und wir müssen klare ausgabenpfade 

definieren, die man sanktionieren kann. ausgabenpfade haben 

den großen vorteil, dass man genau überprüfen kann: ist mit 

diesem ausgabenpfad zum beispiel im land berlin eine effiziente 

staatstätigkeit machbar? das ermöglicht konjunkturelles atmen, 

einen konsistenztest und schützt vor eindimensionalität. das 

halte ich für einen einfachen, praktikablen und vernünftigen weg 

mit einer rationalen basis für die diskussion. 

Steffen kampeter:

das schulden- und damit auch das risikomanagement sind 

privatisiert. ich glaube, dass der staat dabei sehr rational und 

professionell vorgeht. den vergleich mit privaten unternehmen 

müssen wir nicht scheuen, auch wenn ich uns international 

vergleiche.

zur frage, wie künftig altschulden abgebaut werden können, 

empfehle ich für das land berlin die lektüre des verfassungs-

gerichtsurteils. darin wird eindeutig belegt, dass berlin ein aus-

gabenproblem hat, das auf den mangelnden politischen willen 

unter unterschiedlichsten parteipolitischen konstellationen zu-

rückzuführen ist, die ausgaben in den griff zu bekommen.

und ich finde, egal wer in dieser stadt regiert, er muss an dem 

ziel einer nullverschuldung festhalten, die finanzsenator sarra-

zin jetzt aufgrund der konjunkturellen entwicklung bald errei-

chen will. den vorschlag des baden-württembergischen Minister-

präsidenten, die altschulden berlins teilweise zu übernehmen 

und damit zulasten dritter zu sozialisieren, finde ich nicht ziel-

führend. diese stadt muss ihr ausgabenproblem in den griff 

bekommen.

Minister gerhard Stratthaus:

ich bin realist. und deswegen habe ich vorhin zum thema 

abbau der altschulden eindeutig gesagt: ich wäre froh, wenn 

zehn Jahre lang keine neuen schulden mehr aufgenommen 

werden würden. das ist bereits ein großes ziel. weiter möchte 

ich im augenblick nicht gehen, im gegensatz zu einigen kolle-

gen. die handeln nach dem Motto wie die Menschen in heidel-

berg, wenn sie sagen: wir wollen auf den königstuhl. dann 

schaffen sie es nicht. aber nächstes Jahr gehen wir auf den 

Mount everest.

es wäre doch schon sehr viel erreicht, wenn wir zehn Jahre keine 

schulden mehr machen würden. das ist für mich eigentlich das 

wichtigste beim thema altschuldenabbau.

frage aus dem publikum:

zu später stunde hat ein schweizer Ökonom darauf verwiesen, 

dass es in der schweiz das insolvenzrecht für öffentliche körper-

schaften gibt. und er hat gesagt, das wäre für die bundesregie-

rung doch sehr interessant, wenn der bund erklärt, er haftet 

nicht für die schulden der länder. und die länder explizit sagen, 
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sie haften nicht für die schulden der gemeinden. dadurch würde 

ein automatismus in gang gesetzt, der den schuldenabbau 

erzwingen würde – über den kapitalmarkt.

frage aus dem publikum:

das saarland und bremen haben vor einigen Jahren erstritten, 

was berlin verwehrt wurde. wenn ich die Presse in der letzten 

zeit richtig verfolgt habe, dann entspricht die finanzielle situa-

tion in beiden ländern heute in etwa dem status quo ante. herr 

kampeter, warum hat der bund nach der teilentschuldung beider 

länder keine Mechanismen eingerichtet, um eine neuerliche ver-

schuldung, die ja wohl fast wieder die höhe vor der teilentschul-

dung erreicht hat, zu verhindern?

Steffen kampeter:

weil die Mechanismen, die wir in unserer finanzverfassung 

haben, ausgesprochen wirkungslos sind. sie sanktionieren 

entsprechendes fehlverhalten nicht und ermöglichen es gerade-

zu. und deswegen, denke ich, ist eines der wahrscheinlichen 

erfolgsthemen der föderalismuskommission ii, dass wir dort 

eine „schuldenbremse” oder ein schuldenverbot für bund und 

länder mit einer relativ einfachen regel verankern. 

im übrigen belegt das eine erfahrung aus den entwicklungslän-

dern. wenn man den sünder belohnt und nicht die anreize so 

verändert, das zukünftiges sündenverhalten ausgeschlossen ist, 

dann schmeißt man „gutes geld dem schlechtem hinterher”. 

davor möchte ich die steuerzahler eigentlich bewahren.

thorsten w. alsleben:

es gibt eine zdf-sendung, in der sätze angefangen wurden, die 

der diskutant beenden durfte oder musste. und anstatt eines 

schluss-statements würde ich gerne dieses experiment auch 

hier wagen:

herr reckers,

die größten fehler in der haushaltspolitik

„werden dann gemacht, wenn die Ausgaben zu stark steigen.”

herr stratthaus,

mit glück und gottes segen wird die ideale neue finanzverfas-

sung nach der föderalismuskommission;

„Gott will, dass wir uns selbst Gedanken machen und er freut 

sich dann, wenn wir selbst so klug sind, zu einem Ergebnis zu 

kommen. Ich würde mich nicht allein auf den Segen verlassen.”

herr kampeter,

wenn wir es nicht schaffen, noch in dieser legislaturperiode 

einen ausgeglichenen staatshaushalt zu verabschieden,

„steigt die Wahrscheinlichkeit auf die unglaubliche Fortsetzung 

der großen Koalition.”

herr bofinger,

wenn Politiker sagen, sie schaffen noch in dieser legislaturperio-

de einen ausgeglichenen staatshaushalt,

„dann werden sie Recht haben.”
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PrograMM 

„konsolidieren oder investieren – Strategien für den Schul-

denabbau”  am Mittwoch, 20. Juni 2007 in der akademie der 

konrad-adenauer-Stiftung, berlin

18.00 uhr begrüssung 

Prof. Dr. Bernhard Vogel 

Ministerpräsident a.d. 

vorsitzender der konrad-adenauer-stiftung e.v. 

18.15 uhr einführung 

Gerhard Stratthaus MdL 

finanzminister des landes baden-württemberg 

18.45 uhr PodiuMsdiskussion Mit   

Prof. Dr. Peter Bofinger 

lehrstuhl für vwl, geld und internationale  

wirtschaftsbeziehungen, universität würzburg, 

Mitglied des sachverständigenrates zur begutach-

tung der gesamtwirtschaftlichen entwicklung 

 

Steffen Kampeter MdB 

haushaltspolitischer sprecher der  

cdu/csu-bundestagsfraktion 

 

Dr. Hans Reckers 

Mitglied des vorstands der deutschen bundesbank 

 

Gerhard Stratthaus MdL 

finanzminister des landes baden-württemberg 

 

Moderation: 

Thorsten W. Alsleben 

zdf hauptstadtbüro berlin 

20.00 uhr eMPfang

referenten und diskutanten

Thorsten W. Alsleben

zdf hauptstadtstudio

 

Professor Dr. Peter Bofinger

lehrstuhl für vwl, geld und internationale wirtschafts- 

beziehungen, Julius-Maximilians-universität würzburg, 

Mitglied des sachverständigenrates zur begutachtung der  

gesamtwirtschaftlichen entwicklung

Steffen Kampeter MdB

haushaltpolitischer sprecher der cdu/csu-bundestagsfraktion 

Gerhard Stratthaus MdL

finanzminister des landes baden-württemberg

Dr. Hans Reckers

Mitglied des vorstandes der deutschen bundesbank

Professor Dr. Bernhard Vogel

Ministerpräsident a.d. 

vorsitzender der konrad-adenauer stiftung e.v.

herausgeber

 

Matthias Schäfer

koordinator für finanz- und arbeitsmarktpolitik,

hauptabteilung Politik und beratung,  

konrad-adenauer-stiftung e.v., berlin
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